
Вирусные 
мили
Авиакомпании просят 
зачислять деньги 
за отмененные рейсы 
на счет будущих полетов

Российская ассоциация эксплу
атантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) предлагает правительст
ву легализовать использование 
ваучеров. Тогда вместо  возврата 
денег за отмененный рейс авиа
компания сможет официально 
зачислять их на депозит клиента 
в счет будущих полетов. В случае 
несогласия клиента ему вернут 
деньги только через год. Мера 
нужна для защиты авиакомпаний 
от банкротств: в условиях закры
тия международных перевозок 
они вынуждены массово отме
нять рейсы и не в состоянии одно
моментно вернуть все деньги.

АЭВТ (объединяет крупнейшие 
авиакомпании России) предложи-
ла первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову внести механизм ваучера 
в правовое поле, письмо направлено 
в Белый дом 9 апреля. Для этого объ-
единение предлагает внести поправ-
ки в Воздушный кодекс, федераль-
ные авиационные правила и феде-
ральный закон от 1 апреля 2020 года 
№98-ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ 
по вопросам предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций».

Поправки к ФЗ позволят компа-
ниям вместо возврата средств пред-
ложить пассажиру изменить дату вы-
лета и рейс «в пределах стоимости 
подлежавшей возврату провозной 
платы». Новые правила предлагает-
ся распространить на рейсы до кон-
ца 2020 года, даже если билеты бы-
ли проданы до принятия поправок. 
Российские авиакомпании начали 
предлагать клиентам ваучеры вме-
сто возврата средств с конца марта 
(см. „Ъ“ от 2 апреля).

В Воздушный кодекс предлага-
ется внести понятие форс-мажора, 
в случае которого авиакомпания бу-
дет иметь право расторгнуть договор 
перевозки. К форс-мажору предлага-
ется отнести массовые заболевания, 
пожары, стихийные бедствия, заба-
стовки, военные действия, теракты, 
диверсии, ограничение перевозок 
государствами, а также запрет торго-
вых операций из-за санкций. Не мо-
гут быть отнесены к форс-мажору 
предпринимательские риски.

При отмене рейса по причине 
форс-мажора АЭВТ предлагает офор-
мить электронный многоцелевой 
документ, средства на котором мо-
гут быть использованы в течение 
трех лет с даты оформления. Если 
же пассажир или грузоотправитель 
откажется от ваучера, авиакомпа-
ния вернет ему средства в течение 
года. «Для многих участников отра-
сли почти невозможно найти в ко-
роткие сроки достаточные финансо-
вые средства, чтобы сохранить преж-
нюю экономическую модель и избе-
жать банкротства»,— говорится в об-
ращении АЭВТ.
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С ковидами на будущее
Химики и металлурги просят правительство помочь с долгами

Крупнейшие российские хи
мические и металлургические 
компании через РСПП просят 
правительство о масштабной 
поддержке экспортеров на  фоне 
 пандемии коронавируса. Речь 
идет об отсрочке выплаты кре
дитов госбанкам, льготных зай
мах от ВЭБа, снижении нало
гов и переносе обязательств 
по спец инвестконтрактам. 
Впрочем, эксперты отмечают, 
что пока критической ситуации 
в этих отраслях нет, а негатив
ное влияние пандемии на экс
порт частично сглажено осла
блением рубля.

Как стало известно „Ъ“, 10 апре-
ля профильные комиссии РСПП 
вместе с основными российски-
ми производителями минудобре-
ний («Уралхим», «Фосагро», «Акрон» 
и «Еврохим»), металлургами и гор-
нодобывающими компаниями 
(Сибирская угольно-энергетиче-
ская компания, Уральская горно-
металлургическая компания, «По-
люс», «Мечел» и др.) направили пер-
вому вице-премьеру Андрею Бело-
усову письмо, попросив прави-
тельство в рамках ситуации с ко-
ронавирусом инициировать ком-
плексную программу по поддер-
жке экспортеров из дюжины пун-
ктов. В «Фосагро» и «Уралхиме» „Ъ“ 
подтвердили отправку письма, от-
казавшись от дополнительных 
комментариев. По данным „Ъ“, 
аналогичные предложения пред-
полагается направить премьеру 
Михаилу Мишустину.

Наиболее острый вопрос, ко-
торый поднимают экспортеры — 
снижение долговой нагрузки. Ком-
пании просят перенести выпла-
ту по кредитам перед госбанками 
с 2020 года на 2021–2022 годы. Они 
предлагают государству субсидиро-
вать процентную ставку по привле-
ченным кредитам в ближайшие два 
года при условии, что сэкономлен-
ные деньги пойдут на инвестиции, 
а также рефинансировать теку-
щий кредитный портфель компа-
ний по ключевой ставке ЦБ + 0,5%. 
Одновременно участники рынка 
просят запустить льготное креди-
тование как инвестиционной, так 
и операционной деятельности экс-
портеров через ВЭБ.РФ по ставке 
1–1,5% сроком на 3–5 лет. Это, пояс-
няют в РСПП, позволит избежать со-
кращения производства и потери 
объемов экспорта в результате оп-
тимизации и временного сниже-
ния спроса.

В переносе выплат кредитов гос-
банкам особенно заинтересован 
«Мечел», находящийся в перегово-
рах о реструктуризации задолжен-
ности. Чистый долг компании без 
пеней и штрафов на конец года со-
ставлял 400 млрд руб., а долг к пога-
шению по требованию — 373,7 мл-
рд руб. В начале апреля стало из-
вестно о просьбе «Мечела» к основ-
ным кредиторам — ВТБ и Газпро-
мбанку — отсрочить досрочное по-
гашение долга до 1 мая.

Погашать в 2020 году существен-
ную часть долга перед ВТБ, привле-
ченного на покупку доли в «Урал-
калии», должен был и «Уралхим», 
но в конце 2019 года компания ре-
финансировала привлеченный 
в 2013 году заем, получив в Сбер-
банке синдицированный кредит 
на $3,9 млрд.

Помимо этого, РСПП считает не-
обходимым поддержать экспорт че-
рез увеличение лимита страхова-
ния/перестрахования дебиторской 
задолженности ЭКСАР, госсубсиди-
рование процентной ставки по фак-
торингу РЭЦ и ряд других мер. 
Предлагается продлить сроки спе-
цинвестконтрактов (СПИК) до мак-
симальных — 15 и 20 лет (в случае 
если контракт превышает 50 млрд 
руб.), а корпоративные програм-
мы повышения конкурентоспособ-
ности — на два-три года, предусмо-
трев отказ от минимальных показа-
телей результативности.

Химики и металлурги хотят 
снять ограничение на сумму субси-
дирования экспортных перевозок 
любым видом транспорта и запу-
стить коридор «Белкомур» не позд-
нее второго квартала 2022 года. Так-
же речь идет об отмене ограниче-
ний на перевозку экспортных гру-
зов через третьи страны (по дан-
ным „Ъ“, речь идет прежде всего 
об Украине).
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Чтобы это не качалось
Россия идет на крупнейшее в истории 
сокращение добычи нефти

Спустя две недели после  завершения 
соглашения с Саудовской Аравией 
о  сокращении добычи Россия возвраща
ется в сделку, готовясь урезать произ
водство нефти темпами, невиданными 
с начала 1990х годов. В этом году до
быча может упасть более чем на 46 млн 
тонн. „Ъ“ разбирался в причинах, побу
дивших власти радикально пересмо
треть свое отношение к сокращению 
добычи, а также в последствиях этого 
решения для отрасли.

В результате новой сделки по сокращению 
добычи стран ОПЕК+, объявленной 10 апре-
ля, российская нефтяная отрасль вынуждена 
будет урезать производство жидких углеводо-
родов в 2020 году на 8,4%. Это самый низкий 
уровень с 1994 года, когда добыча в России 
после развала СССР падала примерно на 10% 
в течение трех лет. В абсолютном выражении 
сокращение добычи нефти составит около 
46,6 млн тонн — большее падение наблюда-
лось в истории современной России только 
по итогам 1992 года (63 млн тонн). 

При этом сокращение добычи, по край-
ней мере, в прогнозируемом будущем, 
не приведет к росту нефтяных котировок. 
Цены на нефть, согласно большинству про-
гнозов, в среднем до конца года едва ли су-
щественно превысят $30 за баррель. По-
следний раз настолько низкие цены наблю-
дались в 2003–2004 годах ($29–38 за баррель 
марки Brent соответственно).

Такая убийственная комбинация объ-
ясняется сочетанием двух основных фак-
торов.

Во-первых, последние пять лет рынок 
находится под давлением избыточного 
предложения нефти со стороны прежде 
всего сланцевых производителей в США. 
Сделка стран ОПЕК и России по сокраще-
нию добычи, заключенная в 2016 году, как 
показало время, только замаскировала эту 
проблему, но не решила ее. Вторым факто-
ром стало влияние пандемии коронавиру-
са: принятые в большинстве стран каран-
тинные меры, масштаб которых еще два 
месяца назад было невозможно предста-
вить, привели к невиданному в истории 
падению спроса на нефть — на 15–30%, 
по различным оценкам.

Невостребованная нефть в февра-
ле и марте ушла в хранилища, и к началу 
апреля стало понятно, что вскоре они пе-
реполнятся во всем мире. При таком раз-
витии событий цены на нефть рухнули 
бы до уровня операционных затрат самых 
эффективных производителей, а осталь-
ным пришлось бы остановить добычу. Гла-
ва Российского фонда прямых инвестиций 
Кирилл Дмитриев говорил о вероятности 
падения цен до $10 за баррель и даже ни-
же. По данным „Ъ“, сходные оценки были 
и у  Минэнерго.
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Не закодировался —  
не выезжай
„Ъ“ изучил, как устроена система  
цифровых пропусков и что грозит нарушителям

С 15 апреля для любых поездок по Мо
скве на автомобиле, общественном тран
спорте, в такси и даже на велосипеде гра
жданам понадобится получать в мэрии 
16значные коды. Указ о вводе в  городе 
цифровой пропускной системы издал 
в выходные столичный мэр Сергей Собя
нин. Документ предписывает для поездок 
на работу оформлять постоянные двухне
дельные коды, а для личных целей — по
лучать одноразовые пропуска с указанны
ми маршрутами движения. Опрошенные 
„Ъ“ юристы разошлись в оценке того, мо
жет ли мэрия законно ограничивать пе
редвижение граждан, но предупредили, 
что столичный КоАП разрешает эвакуиро
вать машины граждан, задержанных без 
кодов. По расчетам „Ъ“, ежедневно гра
ждане могут запрашивать до 3 млн ко
дов, однако примерно 330 тыс. горожан, 
в том числе чиновникам, они официально 
не  понадобятся.

Указ Сергея Собянина №43-УМ вводит 
в городе с 15 апреля пропускную систему 
электронных кодов для поездок на личном 
автомобиле, в такси и в общественном тран-
спорте (включая метрополитен и пригород-
ные электрички). Коды для поездок в офис 
будут постоянными (на срок до 30 апреля), 
но оформить их сможет не каждый. В мэ-
рии поясняли, что на рабочие пропуска мо-

гут рассчитывать лишь те граждане, чья «ор-
ганизация продолжает работать и присутст-
вие сотрудника на месте является абсолют-
но необходимым». Но способы определения 
этого критерия чиновники пока не указали.

Коды на поездки в личных целях (напри-
мер, в магазин или на дачу) будут действо-
вать всего день — причем один человек смо-
жет получить не более двух таких разреше-
ний в неделю. Код для посещения медучре-
ждений тоже действует один день — но по-
лучать их можно без ограничений. В мэрии 
уточняют, что сотрудники полиции имеют 
право «проверить достоверность» заявки.

Пропуска можно оформить через сайт 
mos.ru (в понедельник там должен заработать 
раздел «Получение цифрового пропуска на пе-
редвижение по городу»), колл-центр мэрии 
(по номеру +7(495)777-77-77) или через СМС 
(по номеру 7377). Их придется оформлять ли-
цам старше 14 лет. Гражданин должен оставить 
паспортные данные, контактный номер теле-
фона, госномер личного автомобиля или но-
мер транспортной карты («Тройка», «Стрелка»). 
В случае поездок в офис к этой информации 
прибавляется наименование организации 
и ИНН работодателя, при оформлении пропу-
сков для других целей — еще и маршрут пе-
редвижения (начальный и конечный адрес).
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ДОСТ УПНЫЙ ИНТЕРНЕ Т НЕ УШЕ Л ОТ НА ЛОГОВ
Б И З Н Е С  П Р Е Д У П Р Е Д И Л  О  Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Х  РА С Х О Д А Х

При оказании бесплатного доступа к социально 
значимым интернет-ресурсам операторы связи, 
помимо основных расходов, могут столкнуться 
еще и с дополнительным налогообложением, пре-
дупреждают в комиссии Российского союза про-
мышленников и предпринимателей (РСПП). Закре-
плять уже начатый эксперимент и распространять 
его на сотовую связь можно лишь при условии 
компенсаций из госбюджета, причем не только 
для операторов, но и для интернет-компаний, 
которые могут потерять сопоставимые 150 млрд 

руб., настаивают в союзе. В Минкомсвязи счита-
ют, что для таких расчетов пока нет оснований.

Операторам связи придется платить НДС с услуг 
по предоставлению бесплатного доступа к социально 
значимым сайтам, следует из проекта отзыва комиссии 
по связи и ИТ РСПП (есть у „Ъ“) на соответствующий зако-
нопроект Минкомсвязи. Источник „Ъ“ в одном из операто-
ров пояснил, что проект документа учитывает позиции всех 
крупнейших компаний сотовой связи.

Минкомсвязь опубликовала законопроект о безвоз-
мездном доступе к значимым сайтам и сервисам 28 мар-

та. Доступ к ним получат абоненты, идентифицированные 
через Единую систему идентификации и аутентификации, 
а список ресурсов определит специальный экспертный 
совет при Минкомсвязи. С 1 апреля по 1 июля прохо-
дит пилотный проект по предоставлению бесплатного 
доступа к 391 сайту для абонентов домашнего интернета 
«Ростелекома», «ЭР-Телекома» (бренд «Дом.ru»), МТС, 
«МегаФона» и «Вымпелкома». Правительство планирует 
распространить требования и на мобильный интернет, 
напомнил 10 апреля вице-премьер Дмитрий 
 Чернышенко.

Металлурги и химики пока не понесли серьезных потерь изза пандемии,  
но требуют поддержки на перспективу  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Подписной  
индекс 50060
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Полученный код перед выездом 
из дома «необходимо записать, сфо-
тографировать или сделать скрин-
шот». Столичных таксистов, как по-
яснил глава городского департа-
мента торговли и услуг Алексей Не-
мерюк, обяжут проверять наличие 
цифровых пропусков у клиентов. 
Он же уточнил, что пропуск потребу-
ется и для передвижения на велоси-
педе или электросамокате.

До начала эпидемии горожа-
не ежедневно совершали около 
900 тыс. поездок на такси, 8,3 млн 
— на метрополитене и 3,2–3,5 млн 
— на автомобилях, следует из ста-
тистики столичного департамен-
та транспорта. 10 апреля на москов-
ских дорогах было 1,47 млн машин, 
в метрополитене в апреле в день со-
вершалось в среднем 1,4 млн пое-
здок, а число рейсов на такси упало 
на 62%, сообщали в департаменте. Та-
ким образом, речь может пойти о не-
обходимости оформлять до 3,2 млн 
кодов ежедневно в пиковые дни (с 
учетом того, что офисные пропуска 
выдаются однократно). Эта цифра со-
относится с информацией оператив-
ного штаба мэрии о том, что 10 апре-
ля на улицах было зафиксировано 
3,5 млн человек, вышедших из дома 
на шесть часов и более (установлено 
по геолокации сотовых операторов). 
В столичном департаменте инфор-
мационных технологий ранее заве-
ряли, что система выдачи кодов го-
това к пиковым нагрузкам.

Власти явно рассчитывают, что 
с этой недели граждане еще боль-
ше сократят передвижения по Мо-
скве. В предыдущем указе мэр Со-
бянин предписал с 13 по 19 апреля 
ограничить или прекратить работу 
«большинства городских организа-
ций» и ввел запрет на посещение зда-
ний компаний 45 видов деятельнос-

ти (см. „Ъ“ от 11 апреля). Под приоста-
новку попали почти все стройки, так-
же была остановлена столичная сис-
тема каршеринга из-за сложностей с 
частой дезинфекцией салона. Вице-
мэр Москвы Владимир Ефимов под-
считывал, что на прошлой неделе на 
работу на предприятия города выхо-
дили 3 млн человек, он ожидает деся-
тикратного сокращения этой цифры.

Опрошенные „Ъ“ юристы разо-
шлись в оценке законности дейст-
вий властей. Ранее партнер колле-

гии адвокатов Pen & Paper Екатерина 
Тягай указывала, что система кодов, 
«как и любые другие ограничения 
свободного передвижения», может 
применяться лишь после объявле-
ния режима ЧП президентом РФ. Од-
нако с 1 апреля вступили в силу по-
правки к ФЗ №68 «О защите населе-
ния и территорий от ЧС природного 
и техногенного характера», которые 
дали регионам право устанавливать 
«обязательные для исполнения гра-
жданами и организациями правила 
поведения при введении режима по-
вышенной готовности» (этот режим 
действует в Москве уже с 5 марта).

Адвокат Павел Астахов говорит, 
что ст. 4.1 упомянутого закона №68 
позволяет региональным властям 

«ограничивать доступ на террито-
рию, на которой существует угроза 
возникновения ЧС» и приостанавли-
вать деятельность организаций, ока-
завшихся в этой зоне. «Ограничение 
передвижения граждан может быть 
использовано на уровне субъектов 
федерации»,— считает господин Ас-
тахов. Управляющий партнер юри-
дической компании «Позиция пра-
ва» Егор Редин также не усматрива-
ет тут нарушений, поясняя, что за-
кон №68 разрешает регионам «са-
мостоятельно вводить дополнитель-
ные меры, направленные на преду-
преждение распространения виру-
са». Но партнер юридической ком-
пании ЮСТ Александр Боломатов 
говорил, что в случае с территория-

ми, на которых есть «угроза возник-
новения ЧС», речь идет о закрытии 
въездов и выездов из городов цели-
ком, тогда как в Москве подобные 
запреты не вводились. «Доступ мо-
жет быть ограничен локально к тер-
ритории с достоверно известным за-
ражением или поражением. Чтобы 
закрыть доступ на всю Москву, надо 
располагать достоверными данны-
ми, что все ее территории напичка-
ны коронавирусом. Такими данны-
ми в мэрии, очевидно, не располага-
ют»,— рассуждает партнер юридиче-
ской фирмы «Косенков и партнеры» 
Константин Суворов. Он считает, что 
закон №68 не дает властям прав ог-
раничивать свободу передвижения. 
«По Конституции РФ это можно сде-
лать лишь федеральным законом, и 
нельзя делегировать этот вопрос на 
уровень нормативных актов органов 
власти субъектов РФ. Законодатель-
ство не дает таким органам право ог-
раничивать свободу передвижения 
произвольному кругу граждан по 
произвольной территории»,— счи-
тает господин Суворов. К тому же, до-
бавляет он, в ст. 4 закона №68 гово-
рится, что органы власти могут при-
нимать лишь меры, «не ограничива-
ющие прав и свобод человека и гра-
жданина». Исключения — лица с вы-
писанным санитарным врачом пред-
писанием соблюдать карантин, в том 
числе прибывшие из-за границы, до-
бавляет господин Суворов.

Павел Астахов предупреждает, 
что новая ст. 3.18.1 столичного КоАП 
грозит гражданам, передвигающим-
ся на автомобилях без кодов, штра-
фом в размере 5 тыс. руб. и эвакуа-
цией на спецстоянку. С 9 апреля по-
лицейские уже начали задерживать 
и штрафовать по этой статье — пока 
лишь тех водителей, которые досто-
верно являются носителями вируса 
и которых врачи обязали остаться 
дома и соблюдать карантин. Госпо-

дин Суворов уверен, что эвакуиро-
вать «в показательных целях» будут 
и обычных водителей без цифро-
вых пропусков. «На практике мож-
но ожидать неоправданно широко-
го применения мер ответственности 
по этой статье и последующих судеб-
ных разбирательств»,— считает он.

Примечательно, что целый круг 
лиц избавлен указом от необходимо-
сти оформлять коды. Речь о судьях, 
адвокатах, нотариусах и помощни-
ках всех этих категорий, журнали-
стах, частных охранниках, военно-
служащих, а также государствен-
ных и муниципальных служащих. 
В столице зарегистрировано более 
10 тыс. адвокатов, около 2 тыс. судей 
и 700 нотариусов (данные Адвокат-
ской палаты Москвы, Мосгорсуда и 
Московской городской нотариаль-
ной палаты), с учетом двух помощ-
ников у каждого — 38 тыс. человек. 
В городе также работают не менее 
15 тыс. журналистов (данные Союза 
журналистов Москвы) и, по расчетам 
„Ъ“ на основе статистики Росгвар-
дии, 80–90 тыс. частных охранников 
с лицензиями. В Минфине РФ ранее 
оценивали, что на каждые 10 тыс. 
жителей приходится 163 государст-
венных и муниципальных служа-
щих. Если эта пропорция верна для 
Москвы, то от кодов будут избавлены 
200 тыс. одних только чиновников, а 
всего — не менее 330 тыс. человек, 
без учета военнослужащих.

Источники „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах говорят, что в сто-
личную полицию пока не поступало 
указаний о том, как и с помощью ка-
ких технических средств надлежит 
контролировать соблюдение гражда-
нами норм указа о цифровых кодах с 
15 апреля. Собеседник „Ъ“ ждет разъ-
яснений от руководства по этому по-
воду на ближайших совещаниях.

Александр Воронов,  
Иван Буранов

Не закодировался — не выезжай

Определены 124 из 168 членов следую-
щего, седьмого, состава Общественной 
палаты (ОП) РФ. 58 из них впервые во-
шли в ОП РФ. Среди новичков, например, 
актриса Ксения Гюрова (Алферова), сы-
ровар Олег Сирота, ректор Российско-
го института театрального искусства — 
ГИТИСа Григорий Заславский, директор 
Центра поиска пропавших людей Григо-
рий Сергеев, помощник президента Та-
тарстана на внештатной основе Наталия 
Фишман, основатель фонда «С тарость 
в радость» Елизавета Олескина, а также 
лингвист, профессор РГГУ и ВШЭ Мак-
сим Кронгауз. В пресс-службе ОП РФ 
уверены, что такое обновление усилит 
Общественную палату. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты, однако, считают, что ОП оста-
ется скорее декоративным, чем консуль-
тативно-совещательным органом.

Президент Владимир Путин 10 апреля ут-
вердил 40 членов Общественной палаты но-
вого созыва. Напомним, кроме президента 
своих представителей в ОП РФ делегируют 85 
региональных палат, а затем проходят выбо-
ры 43 представителей от некоммерческих ор-
ганизаций. До 20 апреля в ОП будет создана 
рабочая группа для организации и проведе-
ния конкурса по отбору кандидатов от НКО. 
Полномочия нынешнего, шестого, состава 
палаты истекают 19 июня, а 1 июля уже долж-
но состояться первое пленарное заседание 
седьмого состава ОП, с которого начнется от-
счет трехлетнего срока его полномочий.

Из опубликованного в воскресенье на 
официальном портале правовой информа-
ции президентского указа следует, что в но-
вый состав приглашены действующий секре-
тарь ОП РФ, руководитель исследовательско-
го центра частного права при президенте РФ 
Лидия Михеева, Герой России Вячеслав Боча-
ров, спортсмен-паралимпиец Сергей Бурла-
ков, директор Агентства социальной инфор-
мации Елена Тополева-Солдунова, председа-
тель Синодального отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ РПЦ Влади-
мир Легойда, постоянный представитель Буд-
дийской традиционной Сангхи России в Мо-
скве Андрей Бальжиров, муфтий Духовного 
собрания мусульман России Альбир Крганов, 
президент Федерации еврейских общин Рос-
сии Александр Борода, атаман Всероссийско-
го казачьего общества Николай Долуда, сер-

дечно-сосудистый хирург, академик РАН Лео 
Бокерия, ректор РГСУ Наталья Починок, пре-
зидент Всероссийской федерации художест-
венной гимнастики Ирина Винер-Усманова, 
шахматист Сергей Карякин, певица Диана 
Гурцкая и ряд других членов нынешнего со-
става ОП. Среди новичков, например, актри-
са Ксения Гюрова (Алферова), председатель 
Союза сыроваров России Олег Сирота, ректор 
Российского института театрального искус-
ства — ГИТИСа Григорий Заславский, дирек-
тор Центра поиска пропавших людей Григо-
рий Сергеев, помощник президента Татарста-
на на внештатной основе Наталия Фишман, 
основатель фонда «Старость в радость» Ели-
завета Олескина, лингвист, профессор РГГУ и 
ВШЭ Максим Кронгауз.

Назначения сразу же вызвали критиче-
ские комментарии, касающиеся главным 
образом Олега Сироты, при поддержке реги-
ональных властей построившего производ-
ство сыров в Подмосковье на фоне россий-
ских контрсанкций, ограничивших импорт 
ряда продовольственных товаров. Господин 
Сирота приходится зятем предпринимате-
лю Герману Стерлигову и, как и последний, 
известен в том числе благодаря скандаль-
ной имиджевой кампании. В пресс-службе 
ОП тем не менее довольны, что в состав па-
латы «впервые вошли представители нового 
поколения общественников — основатели 
социальных проектов, завоевавших автори-
тет и уважение за последние несколько лет: 
их появление усилит ОП».

Лидия Михеева затруднилась рассказать 
„Ъ“, какие ставит перед собой цели в новом 
составе палаты, предложив дождаться перво-
го пленарного заседания, на котором будут 
утверждены новые комиссии и межкомис-
сионные рабочие группы, а также направле-
ния их деятельности. Елена Тополева-Солду-
нова сообщила, что продолжит работу по раз-
витию некоммерческого сектора: «У нас боль-
шие планы, многое еще не доделано». Госпо-
дин Сирота планирует на площадке ОП отста-
ивать интересы фермеров и российской де-
ревни. «У меня нет цели заниматься полити-
кой,— заявил он „Ъ“.— Для меня ОП — это до-
полнительная возможность: от запроса члена 
палаты не так просто отмахнуться, как от за-
проса простого гражданина».

В новый состав опять прошли «правиль-
ные люди», «это форма номенклатурной ка-

рьеры», отметил политолог Дмитрий Ореш-
кин: «Они там свили себе гнездо и соревнуют-
ся, как засветиться перед глазами любимого 
начальства». Господин Орешкин напомнил, 
что смысл создания ОП заключался в том, что-
бы проводить альтернативную экспертизу за-
конопроектов, но «никакой экспертизы нет». 
«Изначально ОП была эрзац-органом, сущест-
вование которого возможно только в услови-
ях парламента, про который говорят, что он 
не место для дискуссий,— говорит господин 
Орешкин.— Даже человек, занимающийся 
политическим анализом, с ходу не вспомнит, 
что полезного сделала ОП». Как консультатив-
но-совещательный орган и площадка для ди-
алога ОП не нужна уже никому, считает и по-
литолог Константин Калачев: «Абсолютно 
декоративный орган, подражающий чужо-
му опыту». Политолог сравнивает ОП с Эко-
номическим, социальным и экологическим 
советом Франции — существующим с 1925 
года консультативным органом, имеющим 
конституционный статус и являющимся ча-
стью системы публичной власти. В отличие 
от французского совета «ОП РФ нужна для одо-
брения решений власти», считает политолог. 
«Отсюда и подбор участников: удобные влас-
ти люди, задачей которых является дополни-
тельная легитимизация тех или иных реше-
ний от имени широкой общественности. ОП 
в нынешнем виде — один из инструментов 
госпропаганды»,— полагает он.

В ОП „Ъ“ рассказали о ходе обновления 
состава: уже известно о назначении 84 чле-
нов от региональных палат из 85. Ранее „Ъ“ 
сообщал о затруднениях с выборами пред-
ставителя общественной палаты Севастопо-
ля, но они, рассчитывают в ОП РФ, будут пре-
одолены в ближайшее время. «Состав ОП РФ 
обновился почти наполовину,— сообщили 
„Ъ“ в палате.— Регионы делегировали 38 но-
вых членов из 84, в список президента попа-
ли 20 новых членов. В новом составе прези-
дентской квоты значительно выросло число 
общественников, чья деятельность направ-
лена на защиту прав и интересов различных 
социальных групп: детей, инвалидов, вете-
ранов и молодежи. Также закрепилась тен-
денция омоложения состава: в президент-
ской квоте в два раза выросло количество 
членов младше 30 лет».

Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

Общественной палате  
дописывают седьмую версию
Ее обновляют деятелями искусства, спасателем и сыроваром

В первом квартале 2020 года экспорт 
сырой нефти в годовом выражении 
 снизился на 17%, а нефтепродуктов — 
на  20%, свидетельствует опубликован-
ная ЦБ первая оценка платежного балан-
са. На фоне пока неизменного импорта 
и того, что эти два товара занимали 
40% стоимости всего экспорта, профи-
цит внешней торговли сжался за пер-
вый квартал на 32%. До конца года сни-
жение энергетического экспорта только 
усилится — как на фоне низкого спроса, 
так и на фоне сокращения добычи неф-
ти в рамках сделки ОПЕК+. Состояние 
спроса прогнозировать адекватно сей-
час невозможно, но сделка сама по се-
бе будет стоить РФ, по разным оценкам, 
1–2 процентных пункта ВВП.

По оценке платежного баланса, в первом 
квартале профит счета его текущих торго-
вых и финансовых операций в годовом вы-
ражении сжался более чем на треть — до 
$21,7 млрд. Основная причина — сокраще-
ние положительного сальдо внешней тор-
говли на 32% «за счет снижения экспортных 
поставок энергоносителей на фоне негатив-
ной ценовой конъюнктуры на мировых сы-
рьевых рынках при сохранении на сопоста-
вимом уровне товарного импорта», поясня-
ют в ЦБ. Экспорт и импорт услуг снижались 
синхронно (на 5% и 6% соответственно). В то 
же время Россия оставалась чистым кредито-
ром остального мира, погашая внешние обя-
зательства и увеличивая финансовые акти-
вы (профицит внешних финансовых опера-
ций частного сектора в январе–марте соста-
вил $17 млрд против $24 млрд год назад),— 
прямые же инвестиции нерезидентов в не-
банковский сектор в квартале составили 
$0,2 млрд — в 52 раза меньше, чем год назад.

Особое внимание обращает на себя дина-
мика энергетического экспорта (нефти, неф-
тепродуктов и газа): в первом квартале он за-
нимал 46% стоимости всего экспорта това-
ров и услуг. За квартал она снизилась факти-
чески на треть, отражая падение цены неф-
ти и спроса. С апреля же на динамику экс-
порта нефти и нефтепродуктов будут влиять 
не только цены и внутренний и внешний 
спрос, но и достигнутые договоренности в 
рамках ОПЕК+: РФ нужно будет снизить до-

бычу на 1,8 млн баррелей в сутки. Неблаго-
приятная ситуация со спросом «сохранится 
минимум до конца года», заявил вчера глава 
Минэнерго Александр Новак.

Хотя экономисты расходятся в оценках 
влияния такого сокращения на динамику 
экспорта и экономику РФ, оно во всех вари-
антах значительно. Более того, Сергей Пу-
хов из Центра развития ВШЭ замечает, что, 
если бы соглашения удалось достичь в кон-
це марта, цена нефти Urals оказалась бы вы-
ше на 5% (по оценке главы Стокгольмско-
го института переходных экономик Торбь-
ерна Беккера, каждые $10 за баррель дают 
России 1,4 процентного пункта ВВП), а вола-
тильность рынка — ниже. По оценке анали-
тиков Райффайзенбанка, с учетом предполо-
жения о том, что добычу газового конденса-
та (не учтенного в сокращениях) удастся уве-
личить на 1 млн б/с, по итогам года общая до-
быча нефти снизится на 7,3%. Экспорт сокра-
тится слабее — из-за снижения на 15% вну-
треннего спроса на нефтепродукты. «Сум-
марный экспорт нефти и нефтепродуктов 
может сократиться на 6,4% год к году в фи-
зическом выражении. От такого падения за-
рубежных продаж нефти и нефтепродуктов 
совокупные объемы российского экспорта 
в целом при прочих равных сократятся на 
2,8 п. п., что выразится в негативном вкладе 
в ВВП на уровне 0,9 п. п.»,— считают в Райф-
файзенбанке.

Сергей Пухов, в свою очередь, не уве-
рен, что при низком спросе и падении до-
бычи газа России удастся существенно на-
растить добычу конденсата, оценивая па-
дение добычи нефти на 14%. «Впрочем, на-
ши будут выкручиваться как угодно»,— за-
мечает он. Дмитрий Полевой из РФПИ оце-
нивает общее снижение физического энер-
гетического экспорта за счет договоренно-
стей ОПЕК+ на 15–20% во втором–четвертом 
кварталах по сравнению с 6,5–7% в первом 
квартале 2020 года, что «может само по себе 
стоить российской экономике около 2 п. п. 
в ВВП». «Безусловно, его частично или пол-
ностью компенсирует сокращение импор-
та, однако по сравнению с минус 0.7 п. п. от 
всего экспорта в 2019 году такое снижение 
выглядит ощутимым»,— уточняет он.

Алексей Шаповалов

Предложение нефти 
понятнее спроса
ОПЕК+ может стоить РФ  
1–2 процентных пункта ВВП

Юристы предупреждают, 
что автомобили нарушите-
лей системы цифровых  
кодов могут быть отправ-
лены на штрафстоянку
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Вирус бы делать из этих людей-5
Специальный корреспондент „Ъ“ приветствует вернувшуюся из тайского плена семью Алексея Ипатова
Многострадальный отдых выле-
тевшей 20 марта из Шереметье-
во в Бангкок российской семьи, 
за судьбой которой  специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колес-
ников следил последние три не-
дели, триумфально завершился. 
То есть она вернулась в  Моск ву. 
Спецкор „Ъ“ — о чем жалеют 
эти люди и, главное — о чем нет. 

До освобождения семьи Алексея 
Ипатова из тайского плена остава-
лись четыре дня. Они уже больше не-
дели жили в 150 километрах от Бан-
гкока и готовы были сорваться в аэ-
ропорт по первому требованию. Но 
требования не было. Не было даже 
просьбы. Пока вообще ничего не бы-
ло. Даже денег.

Они между тем старались жить. И 
у них вроде получалось, хоть и с пере-
менным успехом. То есть они, напри-
мер, переехали из одной квартиры в 
городе Хуахин в другую и жадно иска-
ли информацию о вылетах «Аэрофло-
та» из Бангкока в Москву.

Вообще-то мне казалось, что есть 
еще варианты. Например, никто не 
отменял окно через Минск. Им до 
сих пор пользуются многие из тех, 
кто потерял было последнюю над-
ежду. И даже в наших посольствах те, 
кто понял, что прямой дороги в Рос-
сию для соотечественников больше 
не просматривается, предлагают, не 
поднимая глаз, этот вариант. По мо-
ей информации, этим каналом ак-
тивно пользуются, например, сооте-
чественники в Израиле. Там тропа 
уже очень надежная: люди летят до 
Минска, а их уже встречают и авто-
мобилем отправляют в Россию. Да, 
недешево, но никто и не говорил, 
что встреча с Родиной не обойдется 
вам ни во что. 

До сих пор не закрыты даже пеше-
ходные переходы через китайско-рос-
сийскую границу, если что (закрыты с 
30 марта.— „Ъ“).

Но Ипатовы ждали прямого рей-
са. Ведь у них были билеты. Да, в свое 
время они приобрели невозвратные, 
и это понятие приобрело в случае с 
ними и со многими другими новый 
смысл: никак не выходило по ним 
вернуться. 

Деньги у них заканчивались, не-
смотря на то что Сбербанк увеличил 
им кредит по карте. Но и этот кредит 
тоже подходил к концу. 

Впрочем, они неожиданно полу-
чили компенсацию из МИДа, на кото-
рую уже и не рассчитывали. За пять, а 
потом и за шестой день в Таиланде им 
вдруг перечислили 43 тысяч рублей. 
Они приободрились. 

Тем временем хозяйка квартиры 
сообщила им, что больше не может 
сдавать им апартаменты, и предложи-
ла другие, впрочем, за те же деньги. 
До этого она отправила их, как сказа-
ла, делать тест на коронавирус, пото-
му что пришло соответствующее уве-
домление из Министерства туризма 
Таиланда. Они съездили, но на самом 
деле у них только померили темпера-
туру, расспросили, чем они в жизни 
болели, зарегистрировали, попроси-
ли оставить координаты и отправи-
ли обратно.

— Похоже, это было на тот слу-
чай, если начнется совсем уж поваль-
ная эпидемия,— сообщил мне Алек-
сей.— Мы вернулись, переехали в 
другой дом, и на самом деле ничего 
в наших апартаментах не поменя-
лось, кроме цвета обоев. Правда, в до-
ме теперь была охрана, которая у нас 
ежедневно, днем и вечером, измеря-
ла температуру…

— То есть лишний раз нервирова-
ла…— предположил я.

— Ну да,— подтвердил он.— Но 
это ладно. Все-таки коронавирус… В 
лифте даже кнопки были заклеены — 
видимо, чтобы легче было их мыть… 
Снял скотч — и все…

— Я видел, вы в это время фото-
графировались у бассейна, и было 
такое впечатление, что все не так уж 
плохо…

— Да,— сказал он,— у каждого та-
кого дома обязательно есть бассейн. 
И мы фотографировались.

Они ждали, что придет извещение 
на рейс.

— Думали, нам напишут: такого-то 
числа вы сможете улететь…— сказал 
он.— И мы ждали… 

Они взяли напрокат скутер за 200 
батов в сутки (то есть примерно за 450 
рублей), потому что деньги теперь 
все-таки были, и однажды съездили 
даже в большой супермаркет, где, как 
и везде в городе, все люди были в ма-
сках. Без маски шагу нельзя было сту-
пить в Таиланде. 

— До этого была создана группа 
«Пхукет—Москва». И первую ссыл-
ку на регистрацию рейса Бангкок—
Москва получили люди из этой груп-
пы,— поделился очередной настиг-
шей его неприятностью Алексей.— 
Нас в этой группе не было, потому что 
зачем? Мы же не на Пхукете. Но вот те, 
кто в ней был, успели зарегистриро-
ваться раньше всех.

Они пытались зарегистрировать-
ся на этот рейс, но неудачно: он был 
по всем признакам уже заполнен. 
Правда, в какой-тот момент вдруг 
появились три свободных места, и 
Алексей говорит, что он успел нажать 
кнопку клавиатуры. Пришло извеще-
ние: «Ваша заявка принята. Ждите». 

Все, больше они уже теперь не 
спали. 

— Периодически ночью я смотрел 
информацию,— говорит он.— И где-
то в три ночи по Таиланду обнару-
живаю, что пришла эсэмэска с пор-
тала госуслуг: «Вам отказано в реги-
страции. На этот рейс могут попасть 
только пассажиры из Москвы, Петер-
бурга, Московской и Ленинградской 
областей». 

Это опять был конец. Они не по-
пали на рейс 7 апреля, теперь пропу-
скали и этот. И никто не знал, когда 
будет следующий. А может, его не бу-
дет вообще. 

В этот момент в жизни семьи Алек-
сея Ипатова начал играть роль сотруд-
ник департамента информации и пе-
чати МИД России Денис Микерин.

— Да, мы с ними созвонились,— 
рассказал он мне.— Я спросил их, го-
товы ли они улететь.

И они ведь оказались готовы.
— Когда мы узнали, что у ребят 

областная прописка, позволяющая 
им вылететь, мы и стали более плот-
но действовать,— продолжил Денис 
Микерин. 

Он не сказал, что именно на этом 
рейсе у МИДа наконец сложилось 
взаимодействие с Минкомсвязью, 
которая до этого возвращала россий-
ских граждан самостоятельно — на-
пример, из Нью-Йорка, когда в кон-
це концов в Москву улетели 46 че-
ловек, просто ничтожная часть из 
тех, кто жаждал и был в аэропорту. 
На борт брали тех, у кого была мо-
сковская или подмосковная реги-
страция, кроме того, людям звони-
ли за несколько часов до вылета, вы-

ясняли, хотят ли они, а когда выяс-
няли, что те не успевают, например, 
добраться до Нью-Йорка, требовали, 
чтобы те сказали: «Да, мы отказыва-
емся…» «Но мы не отказываемся…— 
сопротивлялись некоторые.— Мы 
просто не успеваем». «Отказывае-
тесь»,— разъясняли им.

— Очень сложная притирка по-
требовалась с Минкомсвязью и «Аэ-
рофлотом»,— деликатно выразился 
Денис Микерин.— То есть с перевоз-
чиком, с теми, кто оформляет спи-
ски, и с теми, кто находится на зем-
ле. Мы знаем, как далеко эти люди от 
аэропорта, нет ли вдруг комендант-
ского часа, мы можем быть с ними 
на связи…

А не на Минкомсвязи.
В самом деле, многие из тех, кто 

пытались заниматься туристами в эти 
дни, на самом деле находились, пол-
ное впечатление, в космосе. 

— 11 апреля в Москву планирова-
лись две рейса,— продолжал Денис 
Микерин.— Один из Бангкока с зале-
том в Питер, причем 300 человек — 
до Москвы, а 50 должны были выйти 
в Питере… Другой — из Антальи, на 
нем улетали 150 человек. 

Все, квота в 500 человек в день, ко-
торых может переварить Россия, как 
было раньше установлено правитель-
ством, таким образом была выбрана. 

— И вот вчера, буквально в полдве-
надцатого в Москве,— говорил мне 
Денис Микерин,— мне звонит Алек-
сандр Васильевич Нерадько (глава 
Росавиации.— А. К.) и говорит: «Слу-
шайте, только что звонил посол в Тур-
ции и сообщает, что рейс из Антальи 
по-любому не может быть выполнен». 

А тут еще, конечно, надо было по-
нимать, какая работа была проведе-
на по подготовке этого рейса,— что-
бы вдруг осознать горечь внезапного 
и полного поражения.

— Мы, конечно,— сразу позво-
нили послу,— добавил Денис Мике-
рин.— И узнали, что турки вводят с 
нолей комендантский час, который 
будет действовать по крайней мере в 
течение 48 часов. То есть возможность 
доставки людей в аэропорт исключе-
на. А рейс-то собран… Турки и хоте-
ли бы пойти нам навстречу, мы стали 
им звонить, они говорят: «Ну вы пой-
мите, мы не можем ставить под угро-
зу безопасность наших граждан, и вот 
эти 48 часов для нас — самые прин-
ципиальные, они критически важ-
ны, мы не можем разрешить вам вез-
ти этот борт по всему этому Анатолий-
скому региону в аэропорт...»

Это был приговор, который никто 
и не собирался обжаловать.

— И тут,— рассказывала мне офи-
циальный представитель МИДа Ма-
рия Захарова,— Денис говорит: «Так 
ведь у нас таким образом зато появи-
лась дополнительная квота на людей 
из Таиланда!»

— Да,— подтвердил он мне,— в 
этом самолете, «Боинге три семерки», 
402 кресла. Мы могли заполнить еще 
50 кресел на рейсе из Бангкока.

В Бангкоке было три утра. Денис 
Микерин поднял сотрудников по-
сольства, и главное — те поднялись. 

— Начали обзванивать, запол-
нять… По факту загрузка составила 
371 человек,— сообщил Денис Ми-
керин.— 13 детей до двух лет, по-
моему…

Тут уж я не в первый раз не пове-
рил ушам своим. Все-таки неожидан-
ности про русских людей еще оста-
вались. Они уезжали отдыхать в Таи-
ланд, когда все было уже очень плохо 
или даже кончено, чуть не с младен-
цами на руках. И это была история 
уже не про русский характер. Хотя вы-
сказаться про нее хотелось по-русски. 

— У ваших Ипатовых все вроде бы-
ло нормально,— добавил Денис.— Я 
связался с ними, спросил, все ли хоро-
шо, они сказали: «Да, наша заявка сто-
ит в листе». Я активно работал по дру-
гим людям, как раз решили, что за-
полняем «Боинг» за счет квоты из Ан-
тальи, и вдруг в половине первого по 
Москве Алексей пишет, что они полу-
чили сообщение: «Ваше заявление от-
меняется». Я такой в легком шоке, свя-
зался с Минкомсвязью и выяснил, что 
почему-то система выдала, что у них 
нет прописки в Московской области. 

Денис Микерин не стал говорить, 
но я потом все же выяснил. Система 
состояла из девушки, которая прове-
ряла списки. И на нее произвело впе-
чатление, что семья Ипатовых заре-
гистрирована в городе Королеве. Мо-
сковской области. Она поняла, что 
надо действовать — и вычеркнула 
их, потому что сажать на рейс можно 
было людей только с регистрацией в 
Москве или Московской области. Го-
род Королев показался ей, возмож-
но, слишком крупным населенным 
пунктом или очень уж громким на-
званием для небольшой в сущности 
Московской области: она бы слыша-
ла про него, если бы он имел отно-
шение к ней. 

Потребовалось время, чтобы убе-
дить всех, что Королев находится все-
таки в Московской области. Ипато-
вых вернули в список под его, то есть 
Микерина, личные гарантии того, что 
Королев — это Московская область. 

— Они приехали в аэропорт и ска-
зали, что их по-прежнему нет в спи-
сках,— рассказывал Денис.— Я им го-
ворю: «Спокойно, ждите! Списки дой-
дут!» После часовой задержки, когда 
пришли подтвержденные списки из 
Москвы, их начали сажать. Причем 
я и им, и всем остальным говорил: 
«Главное, никуда не уходите!»

Тут была тоже, конечно, особен-
ность, с которой пришлось сталки-
ваться отправляющим. Русские лю-
ди терпели до последнего. Они тер-
пели много дней. Они заполняли 
анкеты, звонили в посольство, жи-
ли (причем кто-то уже впроголодь) 
в социальных сетях… Они терпели 
друг друга, а это в последние дни бы-
ло, может быть, труднее всего осталь-
ного, вместе взятого… В конце кон-
цов, они приезжали в аэропорт, уз-
навали, что пока что их не сажают,— 
и тут разворачивались и с мрачным 
удовлетворением уезжали обратно. 
Они же так и предполагали. Они бы-
ли уверены, что так и будет. Они да-
же такси из аэропорта не отпускали, 
потому что все же было ясно.

— Бывают же задержки! — вос-
кликнул Денис Микерин.— Мы вот 
накануне это на ларнакском рейсе 
пережили.

Да, про это я тоже был в курсе. Од-
на девушка, добиравшаяся на этот 
рейс из Северного Кипра со своей 
собакой, добралась и узнала, что со-
баку могут взять только в багажное 
отделение: на нее не были оформле-
ны документы. Ну вот она долго пы-
талась посадить собаку все-таки в са-
лон (и собака, и салон были к этому 
времени, конечно, сильно и даже, 
может, навсегда перенервничавши-
ми), а когда ей отказали окончатель-
но уже в десятый раз, сказала, что 
она, конечно, тогда тоже не летит, и 

уехала обратно к себе на Северный 
Кипр — видимо, уже теперь на ПМЖ.

— Те, кто хотел улететь из Ларна-
ки, например, все равно улетали, 
вспоминал Денис события минувше-
го дня.— Сверяли списки с Москвой 
еще раз, получали одобрение на уров-
не замминистра Минкомсвязи — и 
улетали же!.. Я и Ипатовым сказал: 
«Ждите!» 

— В аэропорту была огромная оче-
редь, которая застыла в ожидании 
регистрации,— сказал мне Алексей 
Ипатов.— Справа стойки регистра-
ции, слева — кассы. Был какой-то че-
ловек со списком. Большинство лю-
дей были без обратного билета. Им-то 
и нужны были кассы. 

И если еще несколько дней назад 
эти люди совершенно не собирались 
улетать за свой счет, то теперь не бы-
ли так категоричны. Для них кассы и 
были любезно открыты.

— Через какое-то время всех по-
ставили на «стоп»,— сообщил мне 
Алексей Ипатов.— Появились новые 
списки. Какой-то представитель по-
шел вдоль очереди, искал пассажи-
ров с детьми, проверял, есть ли у них 
обратный билет, и чаще всего вел к 
кассам… Без очереди, конечно. 

Его тоже поразило, сколько же тут 
желающих улететь с детьми. 

— И ведь они все, значит, прилете-
ли тоже с детьми! — воскликнул он.

Это было резонно.
— Вы считаете, они принципи-

ально отличаются от вас? — пере-
спросил я.

— Конечно! — сказал он.— Я даже 
пенсионеров встретил. С маленьки-
ми детьми!! Три пары пенсионеров! 
С внуками!

— Удивлялись, значит? — не вы-
держал я. 

— Да! Тогда, в аэропорту Шереме-
тьево, удивлялись вы, что мы летим. 
А теперь удивлялся я! 

Он засмеялся.
— А чему вы удивлялись?
— Да что они вообще тут делают! 

— снова смеялся он.
Но главное, их тоже нашли пред-

ставители «Аэрофлота» и сказали об-
менять им старые билеты на билеты 
этого рейса. А в кассе выяснилось, да-
же и менять не надо.

— И сказали идти прямо на реги-
страцию,— сообщил Алексей.— И 
все, дальше ждали самолета в зоне 
ожидания. 

— Вы поняли, что все, похоже, 
если не закончилось, то обошлось? — 
спросил я его.— Вы чувствовали себя 
наконец счастливыми людьми? 

— Эйфории не было,— признал-
ся он.— Было такое состояние: сядем 
— хорошо. Не сядем — значит, будет 
дальше жить в Таиланде. Попытались 
бы попасть обратно в Хуахин.

Конечно, это ж был родной для 
них город. 

— Вы думаете, он снова принял бы 
вас в свои объятия? — переспросил я. 

— Да,— согласился он,— Хуахин 
не склонен принимать туристов. Но 
мы бы попытались. 

Они даже перекусили перед посад-
кой: в зоне дьюти-фри работала пара 
кафе (в остальном аэропорту все бы-
ло закрыто). 

— Все наши люди были в масках, 
как и весь Таиланд? — поинтересо-
вался я.

— До регистрации — да,— поколе-
бавшись, ответил он. 

— Ну а потом — понятно,— кив-
нул я.— Считай что дома…

— Да,— согласился он. — Мно-
гие поснимали, конечно. Особенно 
в самолете. Лететь-то сколько! Меня, 
правда, маска не тяготила…

Он, правда, не уточнил, снял он ее 
или нет. Ведь, скорее всего, не тяготи-
ла, а просто снял.

У них был двадцатый ряд. Через 12 
часов они были в Пулково, где треть 
пассажиров этого рейса вышла. 

Денис Микерин в это время как 
раз заснул на совещании в МИДе, си-
дя прямо на стуле. Но его разбудили.

— Послушайте, а сколько там, в Та-
иланде, еще наших осталось? — спро-
сил я потом у Дениса.

— Сначала было почти 22 тысячи, 
причем речь о неорганизованных,— 
сказал он.— Организованных Росту-
ризм вывез в самом начале. А инди-
видуалы по-разному себя ведут. У ко-
го-то была возможность вылететь, но 
тур оплачен, например, до 5 апреля… 
Был у меня такой случай, и не один… 
«Если,— говорю,— сейчас не улети-
те,— то не улетите вообще!» «Но я про-
платил! — говорили мне.— И я отдох-
ну!» «Сибирь» вывозила людей, 320-
е «Аэробусы» вылетали, по три-четы-
ре рейса в день… Мы вывозили «Аэ-
рофлотом»… Сейчас, я полагаю, там 
еще остается семь-восемь тысяч чело-
век… Но кто-то, между прочим, живет 
и постоянно там и обратно не рвется! 
Это ведь тоже наши люди. 

В Москве Ипатовых долго держали 
в самолете. Всем опять мерили темпе-
ратуру, потом хотели вывести пасса-
жиров бизнес-класса, затем раздума-
ли и решили, что первыми должны 
покинуть борт пассажиры с детьми, 
и начали выводить. Но тут одна мама 
обнаружила, что у ее младенца темпе-
ратура. Это было ЧП, всех снова вер-
нули и вызвали врача для ребенка. 

И все-таки они были в Москве. Они 
прилетели. Они вернулись. 

Потом у них был бесплатный, 
можно сказать, индивидуальный 
транзит до Королева: это была еще од-
на мера безопасности для доставки 
прилетающих на карантин. 

— У нас был автобус по восточной 
части Подмосковья: Мытищи, Коро-
лев, Щелково, Железнодорожный… 
Пять семей… Первыми Мытищи, по-
том наш Королев… Моя мама днем 
купила продуктов и немножко напол-
нила нам холодильник…

Между тем уже несколько часов 
как было 12 апреля.

То есть у Алексея Ипатова уже на-
ступил день рождения. Ему испол-
нился 31 год. 

Можно было сказать ему, что вот 
же, он как раз считай что родился 
заново. Но он же так не считал. Да 
и не так это было. Наоборот, он жил 
как жил.

— Гостей-то не будете приглашать? 
— на всякий случай спросил я утром. 

Я был уверен, что, конечно, ни о 
каких гостях речи никакой быть не 
может. Какие гости не на самоизоля-
ции даже, не на разобщении, не на 
самосохранении, а на жестком ка-
рантине после всех этих адовых мы-
тарств? Это будет такой день рожде-
ния без гостей, своим, так сказать, 
кругом. Да, привычным, конечно, 
что уж тут говорить. Но ведь дома. 
Ведь все закончилось. И, может, даже 
не повторится. 

— Нет,— с сожалением сказал мне 
Алексей.— Все наши-то на дачах…

— Скажите тогда,— спросил я,— 
а если бы сейчас вам пришлось вы-
бирать, как три недели назад, лететь 
или не лететь в Таиланд, вы бы как 
поступили? 

— Если бы можно было повер-
нуть время вспять? — задумчиво пе-
респросил меня Алексей Ипатов.— 
Да, полетели бы.

— Полетели бы…— эхом ото-
звался я.

Ведь больше сказать-то было и не-
чего.

Потом я все-таки собрался с сила-
ми и переспросил:

— Что, неужели?.. Несмотря на 
весь ад, в который вам пришлось 
окунуться?.. 

Он думал, потом рассудительно 
произнес:

— Не такой уж это был и ад… Толь-
ко вот надо было бы быть, возмож-
но, более финансово подготовленны-
ми… Если бы мы рассчитали наши 
средства более тщательно… 

И может быть, это с ними даже не 
повторится, переспросил я себя.

Повторится, обязательно пов-
торится. 

Полиция перешла к пошаговому контролю
Протоколирование нарушения правил самоизоляции стало массовым

В минувшие выходные стали наглядны-
ми результаты соглашения между МВД 
и мэрией столицы, позволившего стра-
жам порядка привлекать к администра-
тивной ответственности за нарушение 
правил самоизоляции, установлен-
ных московскими властями в рамках 
 борьбы с распространением COVID-19. 
 Только за субботу было составлено бо-
лее 1,3 тыс. протоколов лишь за несоблю-
дение установленной полутораметровой 
 дистанции между гражданами. В дальней-
шем количество оштрафованных будет 
расти,  поскольку полиция, Росгвардия 
и ГИБДД увеличивают число патрулей, 
 которые  будут контролировать соблю-
дение пропускной системы в городе. 
А судам, видимо, придется уже в самом 
 скором времени столкнуться с наплывом 
жалоб на административные штрафы, 
 выписанные  столичными структурами.

По подсчетам московского оперативно-
го штаба по коронавирусу, только за минув-
шую субботу в столице сотрудники поли-
ции, ОАТИ (Объединенная административ-
но-техническая инспекция), департамента 
торговли и префектур совместно составили 
1358 протоколов по фактам нарушения со-
циальной дистанции. «Нарушившие соби-
рались в группы или находились на улице 
без конкретной причины, установленной 
указом мэра (поход в магазин, аптеку, по-
ликлинику, прогулка с собакой, вынос му-
сора)»,— сообщили в штабе. Среди тех, ко-
го проверили правоохранители, оказались 
четверо москвичей, которым официально 
был предписан карантин в связи с обнару-
жением у них коронавируса в стадии, не тре-
бующей госпитализации. Всего таких нару-
шителей за время самоизоляции набралось 
30 человек. Все они подпадают под ст. 6.3 
КоАП (нарушение законодательства в обла-

сти обеспечения санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населения). Наруши-
телей карантина после оформления прото-
кола поместили в специально оборудован-
ные обсервационные центры в Царицыно, 
Крылатском, Химках и Алтуфьево для даль-
нейшего лечения. Отметим, что если выяс-
нится, что кто-то из нарушителей успел за-
разить других граждан, ему может грозить и 
уголовная ответственность.

Под административную ответственность 
также попали 18 предприятий торговли, в 
которых не соблюдались правила социаль-
ного дистанцирования.

Отметим, что массовое привлечение по-
лиции к протоколированию нарушений, пе-
речисленных в указах мэра Сергея Собяни-
на и «антивирусном» законе Мосгордумы от 
1 апреля, стало возможным после подписа-
ния соглашения между московским прави-
тельством и МВД. При этом стражи порядка 

лишь фиксируют нарушения, а сами штра-
фы выписывают городские структуры — 
ОАТИ, Главное контрольное управление, а 
также их территориальные подразделения. 
Протоколы о нарушениях режима самоизо-
ляции с использованием автомобилей рас-
сматривают городские департамент тран-
спорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры и Московская администра-
тивная дорожная инспекция.

В дальнейшем число штрафов, скорее 
всего, будет только возрастать. И столичная 
полиция, и Росгвардия не только укрепля-
ют численно уже действующие патрули, но 
и увеличивают их число. В обоих ведомст-
вах конкретных цифр пока не называют, в 
Росгвардии лишь ограничились сообщени-
ем, что «к выполнению задач по охране пра-
вопорядка, в том числе проведению профи-
лактических мероприятий, дополнительно 
будут привлечены сотрудники подразделе-

ний столичного главка. В частности, увели-
чено количество нарядов вневедомствен-
ной охраны и ОМОНа, которые несут служ-
бу во взаимодействии с сотрудниками по-
лиции». За счет полицейских и сотрудников 
Росгвардии будут усилены и наряды ДПС, 
которые уже в минувшие выходные пере-
крыли практически все въезды в Москву. По 
неподтвержденным данным, к проверкам 
на дорогах сейчас одновременно привлека-
ется более 300 гаишников. Еще одним резер-
вом стали слушатели полицейских образо-
вательных учреждений.

В московских судах резкого наплыва ад-
министративных дел в последние дни не на-
блюдалось, однако в самом скором времени 
на них, видимо, выпадет немалая новая на-
грузка, связанная с рассмотрением жалоб на 
штрафы, выписанные гражданам городски-
ми властями.

Александр Александров

Алексей Ипатов и его жена искали в Таиланде свое счастье   
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ИПАТОВЫХ
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Пасха Христова
Дорогие читатели газеты «Коммерсантъ», возлюблен-
ные братья и сестры, сердечно поздравляю вас со 
светлым Воскресением Христовым! Христос воскрес! 
Воистину воскрес!

В этом году мы празднуем Пасху странным 
и неожиданным образом. Огромное число христиан 
повсюду в мире лишены возможности праздновать 
этот день, вершину нашей веры, так, как мы привыкли 
и как нам хотелось бы: на многолюдном и торжествен-
ном богослужении в храме. И это, конечно, грустно. 
Но эти особые условия могут стать замечательным по-
водом для того, чтобы пережить Воскресение в наших 
домах, в наших семьях. Наши дома становятся местом 
встречи с воскресшим Христом. И даже если мы в 
тесноте, то точно не в обиде, потому что среди нас 
Христос. Пусть эта радостная мысль сопровождает нас 
в эти дни. Сейчас, когда мы не можем прийти в храм, 
Христос сам идет нам навстречу, Христос простирает 
к нам Свои руки. Его объятия распахнуты нам и нашим 

семьям, и душа чувствует присутствие этого объятия. 
Да, может быть, наши тела сегодня не в состоянии 
ощутить близость Господа, но наши сердца и наши 
души — могут. И мы отвечаем с уверенностью на 
вопрос: кто есть Сей? Это — Иисус Христос, Господь 
моей жизни, умерший и воскресший за меня. Я хочу 
обратиться к тем, кто одинок, особенно к тем, кто 
страдает и болеет. Сегодня — великий день над-
ежды и примирения, который объединяет верующих 
людей во всем мире. Даже если сегодня кто-то 
из нас один, Пасхальная тайна собирает всех нас 
в единство общения всей Церкви. Как пишет святой 
Афанасий Великий в своем пасхальном послании, 
«торжество сие ведет нас чрез приходящие отовсюду 
страдания нынешнего мира, Бог же посылает нам 
радость спасения, из него изливающуюся. Ибо Он 
собирает нас в одну общину, в которой единятся 
рассеянные по  всей земле. И именно сие есть 
чудо благости Его — оно в том, что мы собираемы 
отовсюду на праздник этот, единящий верою бывших 
далеко по плоти». Пусть эта вера сопровождает нас 
в день Воскресения. Обретя прощение Божие во Хри-
сте воскресшем, мы можем отправиться в путь, чтобы 
дарить это прощение людям нашего времени. Пусть 
день за днем Дух Святой подсказывает нам нужные 
шаги и слова, дабы мы стали тружениками примире-
ния. Пресвятая Богородица, Матерь Слова, Матерь 
всей Церкви, да сопровождает нас и поддерживает 
на пути примирения.

Павел Пецци,  
архиепископ архиепархии 
Божией Матери в Москве, 
председатель Конференции 
католических епископов 
России

Н Е К Р О Л О Г

В ночь на 12 апреля в своем подмосков-
ном доме на 62-м году жизни умер пу-
блицист и критик Александр Тимофеев-
ский, бывший одной из ключевых фигур 
отечественного культурного процесса 
начиная с конца 1980-х. В 1990-е годы 
именно он во многом сформировал об-
лик газеты «Коммерсантъ» как культур-
ного явления, а заодно заново создал 
сам язык постсоветской печатной жур-
налистики. О нем вспоминает Андрей 
Плахов.

Александр Александрович Тимофеев-
ский родился в Москве в семье писателя и 
поэта Александра Павловича Тимофеевско-
го. Обладая уникальным для своего поколе-
ния культурным багажом и ярким литера-
турным даром, он не был по-настоящему во-
стребован в советской реальности и в моло-
дости зарабатывал поденщиной в издатель-
стве «Союзинформкино». Александр заочно 
учился во ВГИКе, не придавая этому никако-
го карьерного значения, не раз оставался «на 
второй год» и даже не стал защищать ди-
плом, хотя был образован на порядок выше 
многих тамошних педагогов.

В тот период я вел мастерскую кинокрити-
ки у студентов-заочников ВГИКа и однажды 
был потрясен, когда среди стандартных 
контрольных работ обнаружил выдающиеся 
тексты ранее неизвестного студента о Вис-
конти и Фассбиндере. Уже было время пере-
стройки, позволившей дать ход этим рабо-
там, они были опубликованы в журнале 
«Искусство кино». Именно в них в россий-
ский кинематографический контекст был 
впервые внедрен термин «постмодернизм» 
как код современной культурной эпохи. В 
статьях Тимофеевского нашли отражение 
многие значимые кинематографические яв-
ления мирового кино — Гринуэй, Линч, Аль-
модовар, Ангелопулос. Из российского кино 
его интересовало творчество Киры Мурато-
вой и Александра Сокурова, из новых режис-
серов — Валерия Тодоровского, Сергея Лив-
нева, Авдотьи Смирновой и Александра Зель-
довича, а из классиков — Василия Шукшина, 
которого он парадоксально сопоставлял с 
Фассбиндером.

Тимофеевский ворвался, как комета, в 
пространство идеологизированной совет-
ской кинокритики.

Помню, как на одном из критических сбо-
рищ неожиданно выступила именитая Инна 

Натановна Соловьева, сказав, что с появлени-
ем Тимофеевского в профессии резко подня-
лась планка. Инна Соловьева и Вера Шитова, 
лучшие критики-шестидесятники, были его 
ориентирами, во многом он продолжил их 
традиции, работая обозревателем газеты «Мо-
сковские новости» и журнала «Столица».

В первой половине 1990-х он стал совет-
ником генерального директора и владельца 
ИД «Коммерсантъ» Владимира Яковлева, ко-
торый поручил ему разработку концепции 
нового издания «Коммерсантъ Daily». Алек-
сандр Тимофеевский курировал формиро-
вание первого полноценного отдела культу-
ры, пригласил руководить им Алексея Тар-
ханова и нескольких экспертов в разных зо-
нах искусства. За эту закулисную роль в раз-
работке культурных стратегий его называ-
ли серым кардиналом, но в действитель-
ности он сам был постоянным обозревате-
лем и колумнистом издания, быстро став-
шего законодателем мод, стандартов и при-
емов культурной журналистики.

Бурная жизнь перестроечного и последу-
ющих времен была в высшей степени поли-
тизирована. Александр Тимофеевский, буду-
чи эстетом и «петербургским денди» (он мно-
го времени проводил в Северной столице), 
неожиданно для самого себя оказался вовле-
чен в мир политтехнологий — и сумел в этой 

области также найти для себя заметную ни-
шу. В 1997-м стал одним из главных инициа-
торов создания газеты «Русский телеграф», в 
конце десятилетия — газеты «Консерватор», 
в 2007 году — вдохновителем журнала и ин-
тернет-издания «Русская жизнь», просущест-
вовавшего до 2013 года.

Его политическим кредо был консерва-
тивный либерализм, его называли «архи-
тектором и воспитателем нового класса 
образованных собственников, думающего 
бомонда».

Он прививал нуворишам чувство стиля, а 
вместе с ним — и основы христианской эти-
ки, и уважение к меньшинствам, и базовые 
принципы только лишь зарождавшейся в ту 
пору политкорректности.

При всей вовлеченности в политику и со-
циальную жизнь его настоящей любовью 
была и оставалась культура, которую он, 
просвещенный европеец, рассматривал в 
неподражаемо широком историческом диа-
пазоне. Мало кто так, как Тимофеевский, 
умел объяснить восторг, вызываемый рим-
ской архитектурой или павловским парком. 
Мало кто мог провести параллели между 
творчеством Дерека Джармена, Караваджо и 
ван Дейка, Висконти и елизаветинской тра-
гедией (в статьях, написанных им совместно 
с Аркадием Ипполитовым).

Тимофеевский был гуру для многих начи-
нающих писателей, журналистов и критиков.

Он влюблялся в молодые таланты и не 
только щедро дарил им идеи, но и помогал 
их реализовывать, был увлеченным настав-
ником и преданным другом.

В последнее десятилетие он нашел новую 
площадку для просветительской деятель-
ности в Facebook — и тоже в значительной 
степени сумел поднять интеллектуальную 
планку тамошних дискуссий. Большое счас-
тье, что издательство «Сеанс», выросшее на 
базе петербургского журнала, издавна люби-
мого Тимофеевским, собрало его разбросан-
ные по печатным изданиям и интернету тек-
сты в солидный двухтомник — «Весна Сред-
невековья» и «Книжка-подушка»,— ставший 
уже настольным чтением для многих.

В одной из своих ранних статей (о фильме 
«Пейзаж в тумане») Тимофеевский писал: 
«Душа хочет вырваться из тела, как свет хо-
чет отделиться от мрака». Человек верую-
щий, он ушел внезапно и легко, накануне 
Пасхи, во времена трудных испытаний для 
человечества. То, о чем он думал, говорил, 
писал, нам всем еще пригодится.

Человек слов
Умер Александр Тимофеевский

Коронавирус продолжает гибельное ше-
ствие по США: за последние несколько 
дней страна поставила антирекорд по чи-
слу заболевших и умерших от COVID-19. 
Впервые в американской истории режим 
бедствия объявлен в каждом из 50 шта-
тов. Власти думают не только о том, как 
бороться с эпидемией, но и о том, как 
восстанавливать страну после каранти-
на,— на этой неделе в США будет сфор-
мирован особый совет специально для 
проработки этого вопроса. Кроме того, 
Вашингтон озабочен и распространени-
ем разных видов мошенничества, свя-
занных с коронавирусом,— они уже стои-
ли американцам более $10 млн.

«Ситуация в Вайоминге еще не такая уг-
рожающая, как в некоторых других штатах, 
но объявление такого режима позволит нам 
подготовиться и мобилизовать ресурсы к 
тому времени, когда они понадобятся». С та-
ким заявлением губернатор штата Вайо-
минг Марк Гордон обратился к президенту 
США Дональду Трампу и попросил того дать 
добро на объявление в штате режима бедст-
вия. Согласие было получено, и впервые в 
истории США такой режим был объявлен в 
каждом из 50 штатов.

Показательно, что власти сочли случив-
шееся именно «бедствием». Американский 
закон предусматривает два режима, предпо-
лагающих помощь штатам со стороны феде-
ральных властей: чрезвычайной ситуации и 
бедствия. Режим ЧС можно назвать более 
мягким. Во-первых, объем оказываемой по-
мощи не должен превышать $5 млн. Во-вто-
рых, федеральная помощь может идти толь-
ко на защиту жизни людей, собственности и 
ликвидацию непосредственных последст-
вий происшествия. В случае режима бедст-
вия конкретный лимит суммы помощи не 
установлен, к тому же федеральное финан-
сирование может идти не только на ликви-
дацию конкретных последствий происшест-
вия, но и на долгосрочные восстановитель-
ные проекты после него. Именно режим бед-
ствия позволит, в частности, поставлять в 
штаты аппараты искусственной вентиляции 
легких из федеральных запасов.

Впрочем, ситуацию в Вайоминге пока 
назвать именно бедствием затруднительно 
— это единственный штат в стране, где по-
ка не зарегистрировано ни одной смерти от 
вызванного коронавирусом заболевания. 
Всего в США, по данным на 12 апреля, за-
фиксировано более 530 тыс. заболевших 
COVID-19, более 20,6 тыс. человек сконча-
лись — это абсолютный мировой антире-
корд по обоим показателям.

Дональд Трамп тем временем размышля-
ет, как лучше всего противостоять корона-
вирусу и что делать со страной после него. В 
пятницу, 10 апреля, он анонсировал, что в 
ближайший вторник, 14 апреля, он объявит 
состав совета, который сосредоточится на 
разработке плана посткарантинного восста-
новления. Президент пообещал, что в со-
став совета войдут «очень, очень замеча-
тельные доктора и бизнесмены». Этот совет 
будет работать параллельно с противоэпи-
демическим советом, который возглавляет 
вице-президент Майк Пенс. «Речь идет не 
только об экономике. Я называю его „груп-
па по открытию нашей страны“ или „совет 
по открытию нашей страны“»,— пояснил 
президент, прежде чем удалиться на пас-
хальные выходные. По данным источников 
CNN, прорабатывается план начать «откры-
тие страны» к 1 мая.

Именно к Пасхе («Очень важному для ме-
ня празднику»,— сказал президент) он из-
начально надеялся вновь открыть страну 
всему миру (см. „Ъ“ от 25 марта). Вместо это-
го он вынужден собственными глазами на-
блюдать пик эпидемии и тысячи ежеднев-
ных смертей.

На этих выходных Дональда Трампа жда-
ла еще одна, причем очень личная неприят-
ность — в субботу, 11 апреля, в больнице от 
осложнений, вызванных коронавирусом, 
скончался его близкий друг, легендарный 
78-летний нью-йоркский магнат в сфере не-
движимости Стэнли Чера. 1 апреля прези-
дент упоминал его на одном из своих посвя-
щенных коронавирусу брифингов. «Когда 
отправляешь своего друга в больницу, зво-
нишь ему узнать, как дела,— такое было со 
мной, он отправился в больницу и сказал 
„прощай“ — он сильный парень, чуть стар-
ше и чуть полнее, чем хотел бы быть. Зво-
нишь на следующий день узнать, как он, а 
он в коме. В общем, это совсем не грипп»,— 
рассказывал господин Трамп.

В интервью изданию Politico специализи-
рующийся на президентах США историк Дуг-
лас Бринкли рассказал, что именно такого 
рода события — важные для него лично и за-
трагивающие знакомых людей вроде премь-
ер-министра Великобритании Бориса Джон-
сона — заставили Дональда Трампа осознать 
всю серьезность ситуации с коронавирусом. 
Еще 30 марта на пресс-конференции — в бо-
лее серьезном, чем обычно, тоне — прези-
дент делился впечатлениями от просмотра 
кадров из больницы в районе, где он вырос, 
и рассказывал о «множестве трупов».

К личным переживаниям президента, 
тщательно отслеживающего свою популяр-

ность, наверняка добавится еще одно — по 
данным опроса Reuters / Ipsos, за прошлую 
неделю число американцев, положительно 
оценивающих борьбу президента с эпиде-
мий, упало с 48% до 42%. Общий рейтинг 
главы государства при этом снизился до 
«стандартных» для него 40% с рекордных 
48–49%, фиксировавшихся в марте.

По данным ряда американских изданий, 
в частности Axios и The New York Times, со-
юзники президента полагают, что причина 
утраты части популярности кроется в ежед-
невных продолжительных брифингах по 
коронавирусу, на которых глава государст-
ва нередко критикует прессу и порой боль-
ше говорит о себе, чем о борьбе с болезнью. 
Даже один из наиболее близких соратников 
президента — сенатор Линдси Грэм в разго-
воре с Axios признал, что президент порой 
сам «забалтывает» то, что хочет сказать.

Подлил масла в огонь и опрос CNN: по 
его данным, наиболее вероятный кандидат 
в президенты от демократов Джо Байден по-
бедит на грядущих 3 ноября выборах с ре-
зультатом в 53% против 42%. Правда, тут 
важно отметить, что опрос не учитывал осо-
бенности американской избирательной си-
стемы и существование коллегии выбор-
щиков, обеспечивающей отражение инте-
ресов всех штатов, даже самых малонасе-
ленных: в 2016 году демократ Хиллари 
Клинтон набрала больше голосов амери-
канцев, нежели Дональд Трамп, и все равно 
проиграла.

Тем временем американские власти вы-
нуждены бороться с еще одной напастью — 
разными видами мошенничества, связанны-
ми с коронавирусом. В сети распространяет-
ся вредоносное приложение, обещающее по-
мочь пользователю узнать, контактировал 
ли он с больным COVID-19, а по факту блоки-
рующее телефон и требующее выкуп в бит-
койнах. Американцам также пытаются про-
дать «противокоронавирусные» серебряные 
вещи, зубную пасту, «полезные масла». Пред-
лагают и контрафактные маски, не обеспечи-
вающие защиты, и тесты на коронавирус, не 
показывающие реального результата.

Дело дошло до Генпрокуратуры, которая 
взяла ситуацию на особый контроль, и до 
координатора Белого дома по борьбе с коро-
навирусом Деборы Беркс — она публично 
призвала американцев не покупать тест-
комплекты, предлагаемые в интернете. Бю-
ро по защите прав потребителей при Феде-
ральной торговой комиссии США отчита-
лось: американцы потеряли на покупках 
«чудодейственных» товаров более $12 млн.

Алексей Наумов

Америка  
терпит бедствие
Пока США страдают от коронавируса,  
Дональд Трамп теряет популярность

Как стало известно „Ъ“, Главное следст-
венное управление (ГСУ) Следственного 
комитета России (СКР) завершило рас-
следование громкого уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве, в ко-
тором обвиняются бывшие сотрудники 
управления «К» ФСБ России Дмитрий 
Фролов, Кирилл Черкалин и Андрей  
Васильев. По данным следствия, экс- 
чекисты похитили у бизнесменов доли  
в их компании на сумму более 600 млн 
руб. Защита ставит под сомнение выво-
ды экспертов, привлеченных следстви-
ем: как выяснилось, они работают в ком-
пании, специализирующейся на судеб-
но-медицинской работе, издательской 
деятельности и изучении общественно-
го мнения, а одна из них была недавно 
лишена ученой степени за плагиат.

Как следует из материалов Второго Запад-
ного окружного военного суда, утвердившего 
9 апреля решение гарнизонного суда о про-
длении ареста обвиняемому Дмитрию Фро-
лову, ГСУ СКР завершило расследование дела 
об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в отношении экс-чекистов, всем им 
предъявили окончательные обвинения по 
этой статье, фигуранты дела уже начали зна-
комиться с материалами расследования.

Ключевым аргументом СКР, как следует из 
материалов дела, стали выводы финансово-
экономической экспертизы о размере причи-
ненного потерпевшим ущерба. 10 марта спе-
циалисты привлеченного следствием AHO 
«Центр судебных исследований „Экспертоло-
гия“» Екатерина Налбатова и Екатерина Лебе-
дева пришли к выводу о том, что группа обви-
няемых из пяти человек похитила у двух биз-
несменов доли принадлежащей им компа-
нии на сумму более 600 млн руб. Именно эти 
выводы позволили следствию определиться 
с окончательной квалификацией преступле-
ния и размером ущерба.

Между тем адвокаты экс-полковника ФСБ 
Фролова Андрей Андрусенко и Алексей Аки-
мов заявили на заседании окружного суда, 
что сомневаются в объективности и квалифи-
кации привлеченного следствием экспертно-
го центра. Защита, ознакомившись с данны-
ми ЕГРЮЛ, выяснила, что АНО «Экспертоло-
гия» существует всего полтора года, зареги-
стрирована на частной квартире в подмо-
сковном Пушкино, а учредила ее индивиду-
альный предприниматель, специализирую-
щаяся на туристическом бизнесе и торговле, 
в том числе «розничной вне магазинов, пала-
ток и рынков». Основным видом деятельнос-
ти АНО, как следует из того же источника, яв-
ляется не бухгалтерская, а судебно-медицин-
ская работа. Дополнительно организация 
имеет право заниматься издательским бизне-
сом, «исследовать конъюнктуру рынка и из-
учать общественное мнение».

Наконец, опять же из открытых источни-
ков защите стало известно, что госпожа Нал-
батова была лишена степени кандидата эко-
номических наук за плагиат. Диссертацион-
ный совет Санкт-Петербургского государст-
венного экономического университета 16 
декабря прошлого года большинством голо-
сов установил, что свою диссертацию на те-
му «Государственное регулирование инвес-
тиционных процессов в топливно-энергети-
ческом комплексе России» она по большей 
части списала с другого научного труда — 
«Состояние и основные направления инвес-
тиционной политики в топливно-экономи-
ческом комплексе России», выполненного 
экономистом Ириной Айзенберг, не сослав-
шись на последнюю.

Как полагает защита, отсутствие у специ-
алистов АНО «Экспертология» опыта и их не-
высокая квалификация привели к грубым 
ошибкам в экспертизе: определяя стоимость 
спорной компании, они приняли в расчет 
только ее активы, заявив при этом, что под-
считать ее долги и другие обязательства «не 
представляется возможным». Наконец, по 
мнению адвокатов, даже если в коммерче-
ских отношениях бизнесменов и имел место 
обман, их клиент мог быть его свидетелем, 
но никак не соучастником. Во всяком случае, 
следствие не сообщает, какую конкретно вы-
году от предполагаемой аферы получили 

полковник Фролов и его коллеги, объясняя 
их участие в мошеннической схеме некоей 
«корыстной либо иной заинтересованно-
стью». Защитники отметили в суде, что при 
обыске у Дмитрия Фролова, в отличие от его 
бывшего коллеги-миллиардера Черкалина, 
нашли всего 1,3 млн руб. и $2,7 тыс., что 
вполне соответствовало уровню доходов на-
чальника отдела ФСБ за несколько месяцев 
службы. Его единственным жильем была че-
тырехкомнатная квартира на Бутырской 
улице, полученная в наследство от отца, а так 
называемая семейная вилла в Италии, о ко-
торой сообщалось в СМИ, оказалась недо-
строем без окон и дверей, который неудачно 
приобрел тот же Фролов-старший, умерший 
в 2016 году. Неочевидную материальную за-
интересованность Дмитрия Фролова в спор-
ной сделке и скромные результаты прове-
денного у него обыска следствию, как сооб-
щила защита в суде, пришлось учесть при 
предъявлении ее клиенту окончательного 
обвинения: предполагаемый организатор 
мошенничества стал в итоге лишь одним из 
его вероятных соучастников.

Напомним, по версии СКР, жертвами 
группы мошенников стали крупный бизнес-
мен, совладелец группы компаний ООО 
Avenue Group Сергей Гляделкин, инвестиро-
вавший средства в строительство жилых до-
мов в столице по договорам с московским 
правительством, и его родственник Игорь 
Ткач, руководивший в правительстве Мо-
сквы департаментами, осуществляющими 
надзор за долевым инвестиционным строи-
тельством. Структуры господина Гляделкина 
в 2007–2010 годах застроили площадку в мо-
сковском районе Левобережный, продавать 
квартиры в новом комплексе из трех 
22-этажных и двух 16-этажных башен по кон-
тракту было поручено ООО «Юрпромконсал-
тинг» (ЮПК), в котором господа Гляделкин и 
Ткач владели половиной долей. Остальные 
доли в компании, по данным следствия, 
принадлежали бывшим президенту и вице-
президенту АО «АКБ „Еврофинанс Мос-
нарбанк“» Владимиру Столяренко и Алек-
сандру Бондаренко. Банкиры, как считает 
следствие, решили завладеть принадлежа-
щей их партнерам половиной имущества 
ООО ЮПК, на счетах которого к тому време-
ни аккумулировались значительные денеж-
ные средства, полученные от реализации 
квартир в Левобережном. Господа Столярен-
ко и Бондаренко, по данным СКР, поддержи-
вали неформальные контакты с некоторы-
ми сотрудниками ФСБ, а Александр Бонда-
ренко даже состоял в общественном совете 
при спецслужбе, поэтому возникший план 
банкиры приватно обсудили со своими при-
ятелями в погонах и заручились их поддер-
жкой. Так, по версии СКР, в самом начале 
2011 года была сформирована организован-
ная преступная группа, в которую вошли за-
мначальника управления «К» Дмитрий Фро-
лов, начальник отдела того же управления 
Кирилл Черкалин и оперативник Андрей Ва-
сильев. Все трое были знакомы с бизнесме-
ном Гляделкиным, поскольку оперативно со-
провождали расследование уголовного дела 
о вымогательстве у него взятки высокопо-
ставленным чиновником московского пра-
вительства.

Реализуя преступный план, чекисты, как 
полагает следствие, пригласили Сергея Гля-
делкина в ресторан и там объяснили ему, что 
авторитетный чиновник уже написал 
встречное заявление о совершенной против 
него провокации, поэтому потерпевший и 
обвиняемый в уголовном деле в любой мо-
мент могут поменяться ролями. Испугав-
шись угроз, господин Гляделкин, по его сло-
вам, согласился откупиться от оперативни-
ков своей долей в ЮПК, которую те потребо-
вали передать человеку, близкому к банки-
рам, что и было сделано.

По итогам проведенного расследования 
удалось привлечь к ответственности только 
троих предполагаемых участников мошен-
ничества из управления «К». Банкиры Столя-
ренко и Бондаренко успели скрыться за гра-
ницей, заочно арестованы и объявлены в 
международный розыск.

Сергей Машкин

Чекисты усомнились  
в качестве экспертизы
Защита экс-сотрудников ФСБ  
не согласна с оценкой ущерба по делу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19498,5 (+152,73)
РТС 1142,07 (–13,42)
FTSE 100* 5842,66 (+164,93)

DAX 30* 10564,74 (+231,85)
DJIA* 23719,37 (+285,8)
NASDAQ Composite* 8153,575 (+62,67)

*На 09.04.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.04.20
Австралийский доллар 46,7806
Английский фунт 91,9607
Белорусский рубль 14,4404
Датская крона* 10,8135

Доллар США 73,7515
Евро 80,7358
Индийская рупия** 97,1507
Казахский тенге** 17,1386

Канадский доллар 52,8571
Китайский юань* 10,4826
Норвежская крона* 72,2551
СДР 100,4938

Сингапурский доллар 52,1802
Новая турецкая лира 11,0355
Украинская гривна* 27,1095
Шведская крона* 74,3088

Швейцарский франк 76,4185
Японская иена** 68,0459
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Уже третью неделю большая часть за-
нятого населения России перестала 
работать и находится дома в резуль-
тате карантинных мер против коро-
навируса. Отсутствие занятий, по-
чти повсеместный доступ в интернет 
и регулярные новости о распростра-
нении инфекции привели к массо-
вым обсуждениям в социальных се-
тях перспектив экономики РФ, в осо-
бенности трудоустройства ее населе-
ния, когда все это наконец будет поза-
ди. Конечно, как и во многих других 
ситуациях, наибольшей популярно-
стью пользуется апокалиптический 
сценарий, согласно которому уволят 
всех (а те, кого не уволят, умрут не-
посредственно на трудовых постах 
от коронавируса).

Страх потерять работу для средне-
го жителя РФ — один из главных, под-

тверждают социологические опросы, 
и в ряде ситуаций оказывается силь-
нее опасений за собственное здоро-
вье и семью. Само по себе это мало 
о чем говорит — жители других стран 
ранжируют причины для беспокой-
ства примерно так же. Однако важно 
учитывать контекст: с момента как 
Россия сменила СССР на политиче-
ской карте мира, показатель безрабо-
тицы в ней не поднимался выше 10% 
ни при каком кризисе в экономике. 
В то же время в странах с более высо-
ким средним уровнем жизни к числу 
безработных и в обыденной жизни 
относится не менее 15% населения.

Низкий показатель безработицы 
в РФ — следствие особой работы ин-
ститутов национального рынка тру-
да. В тех случаях, когда экономиче-
ский кризис наступает в странах ЕС, 
для работодателей в силу специфики 
трудового законодательства наибо-
лее оптимальным путем сокращения 
расходов является увольнение части 
работников. В России, где с юридиче-
ской точки зрения увольнение работ-
ника — более сложный процесс, чем 
сокращение его зарплаты, предпри-
ятия в большинстве случаев выбира-
ют последнее. И хотя нынешний кри-
зис качественно отличается от пре-
дыдущих, эта особенность рынка тру-
да РФ никуда не делась — вероятнее 
всего, его реакция на происходящее 
будет похожей. То есть безработица 
с нынешних 4,6% увеличится менее 
чем в два раза, а вот зарплаты могут 
упасть на 3–7% в реальном выраже-
нии (подробнее см. „Ъ“ от 10 апреля).

Такая стабильность занятости, 
впрочем, имеет еще несколько недо-
статков для рынка труда помимо вы-
сокой эластичности зарплаты. Уволь-
нения являются традиционным ин-
струментом обновления кадров, по-
вышения производительности и, как 
следствие, устойчивого роста зарплат. 
Поэтому именно их минимизация 
во многом ответственна за нынеш-
нее состояние рынка труда РФ, кото-
рое в обычной жизни также не кри-
тикует только ленивый из его участ-
ников. Эта критика непременно вер-
нется — как только все окончательно 
удостоверятся в том, что им не грозит 
перспектива увольнения.

Незначительное 
в сравнении, напри-
мер, со странами ЕС 
повышение безрабо-
тицы в РФ в кризис — 
обратная сторона 
 снижения реальных 
зарплат для всей 
 экономики

в сохранение занятости  
любой ценой критикует  
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Производители продуктов питания, 
ссылаясь на вызванный пандемией ко‑
ронавируса и девальвацией  рубля кри‑
зис, продолжают просить поддержку 
у государства. Так, хлебопеки предлага‑
ют субсидировать им рост цен на муку: 
это стало причиной увеличения себе‑
стоимости производства, из‑за чего 
профильные предприятия, по их сло‑
вам, уже оказались на грани банкрот‑
ства. Производители мяса, овощей 
и ягод, тоже столкнувшиеся с эконо‑
мическими трудностями, предлагают 
другой вариант — компенсировать ма‑
лоимущим гражданам затраты на по‑
купку продуктов питания, что поддер‑
жит спрос, и минимизировать затраты 
на доставку товаров до конечных по‑
требителей.

Национальный союз хлебопечения (НСХ; 
объединяет 20 компаний в 24 регионах стра-
ны) предложил главе Минсельхоза Дмитрию 
Патрушеву рассмотреть вопрос о поддержке 
профильных производителей по такому ме-
ханизму: как только оптовые цены на муку 
превысят 20 руб. за 1 кг с учетом НДС, хле-
бопеки могут получить субсидии из расчета 
0,78 руб. за 1 кг готовой продукции. Это пред-
ложение в списке других мер (включая нало-
говые каникулы и отсрочку платежей по ком-
мунальным услугам) союз описал в письме 
министру, с которым ознакомился „Ъ“.

НСХ сообщает, что пандемия COVID-19 
привела к снижению спроса, этот фактор вку-
пе с девальвацией рубля подвел отрасль к гра-
ни банкротства. Так, рост цены на муку и упа-
ковку сделали производство убыточным, ут-
верждают в НСХ. Там не предоставили до-
полнительные данные о количестве пред-
приятий, оказавшихся в сложной ситуации. 

В пресс-службе Минсельхоза в воскресенье 
не смогли оперативно ответить на запрос „Ъ“.

В Российском союзе пекарей (объединяет 
производителей более 50% всего хлеба и хле-
бобулочных изделий в стране) заявили „Ъ“, 
что выступают за любую поддержку отрасли. 
Там уточнили, что мука составляет до 40% 
себестоимости хлебобулочных изделий. 
По данным компании «Совэкон», по итогам 
прошлой недели биржевая цена муки выс-
шего сорта составила 20,07 тыс. руб. за тонну, 
то есть 20,07 руб. за 1 кг.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов сом-
невается, что предложение НСХ примут, так 

как названные меры регулирования нега-
тивны для бизнеса. Прежде всего, продолжа-
ет он, отрицательный эффект могут вызвать 
ограничения экспорта пшеницы — о такой 
мере НСХ также написал Дмитрию Патру-
шеву. По данным Минсельхоза на 12 апреля, 
из квоты в 7 млн тонн пшеницы экспортеры 
выбрали только 1,5 млн тонн.

Цены на сырье выросли и в других отра-
слях. К примеру, по данным главы Нацио-
нальной мясной ассоциации (НМА) Сергея 
Юшина, подорожали компоненты и сырье 
для кормов птиц. Так, по его словам, стои-
мость соевого шрота выросла на 20–30%, а ин-

кубационного яйца — на 30–50%. В НМА про-
гнозируют рост себестоимости мяса птицы 
в среднем на 15%. В свиноводстве цены вы-
росли не только на зерновые, но и на амино-
кислоты и витамины (причем последние две 
позиции подорожали от 50% до 200%). В связи 
с этим, по прогнозам, себестоимость произ-
водства свинины вырастет до 15%.

Сергей Юшин вспоминает, что аналогич-
ная ситуация в отрасли складывалась в 2010 
году. Тогда Минсельхоз частично компенси-
ровал производителям рост цен на корма 
из расчета 3–5 руб. на 1 кг в живом весе, это 
помогло поддержать отрасль и не допустить 
остановки работы многих предприятий. Но, 
продолжает господин Юшин, сейчас самое 
время вернуться к целевой поддержке соци-
ально незащищенных слоев населения, в том 
числе путем выплат на поддержание мини-
мального уровня питания. По его мнению, 
правительство могло бы предоставлять гра-
жданам, оказавшимся в тяжелой ситуации, 
средства на покупку продуктов первой не-
обходимости, в том числе хлеба и мяса. Это 
поддержало бы и производство, и население. 
С ним согласна гендиректор «Ягодного сою-
за» Ирина Козий: «В текущей ситуации продо-
вольственные субсидии покупателям — ло-
гичный шаг».

Господдержка требуется и производите-
лям тепличных овощей. По словам генди-
ректора ТД «Мое лето» Вагифа Бикулова, ком-
паниям могли бы субсидировать затраты 
на электроэнергию. Кроме того, считает он, 
необходимо зафиксировать объемы поставок 
розничным сетям и цены на год вперед — это 
позволит контролировать маржинальность 
в цепочке поставок, что позволит снизить 
стоимость овощей для покупателей.

Алексей Полухин

Хакеры вышли на видеосвязь
В Skype активизировались старые угрозы

В десятке наиболее активных вредо‑
носных программ в России по итогам 
марта оказался распространяющий‑
ся через Skype компьютерный червь 
Pykspa, в последний раз широко за‑
метный в 2015 году. Новый всплеск 
его активности, как и рост других уг‑
роз в приложениях для видеозвонков, 
связан с массовым переходом на уда‑
ленную работу. При этом общее коли‑
чество фишинговых атак, хотя хакеры 
обновили их направленность, пока се‑
рьезно не выросло.

По итогам марта в десятку самых актив-
ных вредоносных программ в России во-
шел компьютерный червь Pykspa, распро-
страняющийся с помощью рассылки сооб-
щений в Skype и извлекающий личную ин-
формацию пользователей, говорится в отче-
те Check Point, с которым ознакомился „Ъ“. 
Его активность подтверждают и в других 
компаниях.

Pykspa также может получить доступ 
к контактам пользователя в Skype, масшта-
бируя свою активность, отметил руководи-
тель направления аналитики и спецпроек-
тов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. Вре-
донос взаимодействует с элементами окна 

приложения Skype, так чтобы все контак-
ты жертвы получили сообщение-приман-
ку с веб-ссылкой, клик на которую запустит 
скачивание его на новый компьютер, уточ-
няет старший специалист группы исследо-
вания угроз экспертного центра безопасно-
сти Positive Technologies Алексей Вишняков.

Рост активности этого вредоноса можно 
объяснить тем, что в режиме самоизоляции 
люди стали чаще пользоваться программа-
ми для связи, полагает глава представитель-
ства Check Point Software Technologies в Рос-
сии и СНГ Василий Дягилев. Нынешняя рас-
пространенность Pykspa связана с перехо-
дом компаний на удаленную работу, до-
бавляет руководитель центра расследова-
ния киберинцидентов JSOC CERT «Ростеле-
ком-Солар» Игорь Залевский, отмечая, что 
первые массовые упоминания Pykspa были 
еще в 2015 году, однако о нем долго не было 
слышно. По его словам, червь пока не был за-
мечен в корпоративных сетях и сейчас ата-
ки «скорее имеют массовый ненаправлен-
ный характер и ориентированы на домаш-
них пользователей».

По данным Mediascope, еще в декабре 
2019 года (более свежих данных нет) Sky-
pe в России пользовались 6,9 млн человек 

в месяц, мессенджер был на четвертом ме-
сте по популярности после Telegram, Viber 
и WhatsApp. Но с тех пор рынок видео-кон-
ференц-связи показал резкий рост спро-
са, писал „Ъ“ 20 марта. Например, коли-
чество новых пользователей Zoom в мире 
по состоянию на март 2020 года превыси-
ло прирост за весь 2019 год, следует из от-
чета IDC, а число видеозвонков в Microsoft 
Teams в марте увеличилось на 1000%, сооб-
щали в компании.

Так, для Zoom новая реальность стала «од-
новременно и звездным часом, и провер-
кой», и эту проверку сервис не проходит, 
считает Андрей Арсентьев: неоднократно 
происходили утечки адресов и телефонов 
пользователей из-за некорректного алго-
ритма сервиса. Кроме того, в последнее вре-
мя Zoom привлек массу интернет-троллей, 
которые пытаются сорвать видеоконферен-
ции, отмечает он. В Positive Technologies так-
же наблюдают рост числа фейковых доме-
нов Zoom, с которых пользователи инфици-
руются популярным вредоносным софтом.

Нацеленность киберпреступников 
на сервисы видеосвязи находит отраже-
ние и в участившихся фишинговых атаках 
на пользователей корпоративного решения 

для видеосвязи Cisco Webex, замечает Анд-
рей Арсентьев. По его словам, злоумышлен-
ники под видом специалистов техподдер-
жки Cisco рассылают пользователям сооб-
щение с просьбой загрузить важное обнов-
ление якобы с целью устранить опасную 
уязвимость. В России пользователи Cisco 
Webex с такими атаками пока не сталкива-
лись, но на Западе они действительно есть, 
уточняет эксперт по информационной без-
опасности Cisco Алексей Лукацкий. По его 
словам, пользователю приходит ссылка, 
при переходе на которую на компьютер по-
падает вредонос либо открывается фишин-
говый сайт Cisco.

Доля атак, использующих тематику коро-
навирусной инфекции, растет, однако суще-
ственного прироста в общем количестве фи-
шинговых атак нет, отмечает Алексей Виш-
няков, злоумышленники просто «сменили 
одни приманки на другие, более актуаль-
ные». При этом, по его словам, ряд операто-
ров вымогательского ПО даже заявили о пре-
кращении своей деятельности на время пан-
демии и уверяют о готовности восстановить 
зашифрованные данные в результате оши-
бочных атак на медицинские организации.

Юлия Степанова

Российский рынок набычился
За две недели нерезиденты вернули в акции $110 млн

После бегства в марте международные 
инвесторы начали наращивать вло‑
жения в российский фондовый ры‑
нок. За минувшую неделю объем инве‑
стиций составил $40 млн, а за две неде‑
ли — более $110 млн. Обещания круп‑
нейших производителей нефти обсу‑
дить вопрос снижения объемов добы‑
чи сырья вновь сделали российский 
рынок акций привлекательным. Од‑
нако стартующий сезон отчетностей 
на фоне ухудшения прогнозов компа‑
ний на этот год может привести к но‑
вой волне распродажи.

Последние данные Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR) свидетельствуют о роб-
ком восстановлении интереса со стороны 
международных инвесторов к фондам, спе-
циализирующимся на инвестициях в рос-
сийские акции. По оценке „Ъ“, основанной 
на данных отчетов Bank of America и BCS 
Global Markets (учитывают данные EPFR), 
за неделю, закончившуюся 8 апреля, фон-
ды, ориентированные на Россию, привле-
кли $40 млн. За две недели нерезиденты 
вложили в них более $110 млн. Отчасти это 

компенсировало вывод средств в предше-
ствующий месяц в объеме почти $450 млн.

Возвращение происходит на фоне про-
должающегося общего вывода инвестиций 
из фондов развивающихся стран. По дан-
ным BCS Global Markets, за минувшую не-
делю фонды GEM потеряли $1,2 млрд, что 
в полтора раза выше оттока неделей ра-
нее. «Усиление оттоков из EM в целом мо-
жет говорить о том, что некоторые инвес-
торы посчитали недавний отскок цен до-
статочным, чтобы снова начать сокращать 
позиции в этом классе активов»,— отмеча-
ет главный стратег BCS Global Markets Вяче-
слав Смольянинов.

Оптимистичному поведению иностран-
ных инвесторов на российском рынке спо-
собствовали ожидания, что крупнейшие 
производители нефти вновь сядут за стол 
переговоров. 2 апреля президент США До-
нальд Трамп заявил, что Россия и Саудов-
ская Аравия могут стать участниками согла-
шения о снижении производства на 10 млн 
баррелей в день. «Выступление амери-
канского президента подстегнуло инте-
рес к российским акциям, так как появи-

лись ожидания, что вскоре ОПЕК+ и дру-
гие крупные производители заключат со-
глашение о сокращении добычи, что помо-
жет стабилизировать нефтяной рынок»,— 
отмечает заместитель начальника управ-
ления инвестконсультирования «Велес Ка-
питала» Ярослав Калугин. По словам на-
чальника управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фридом 
Финанс» Георгия Ващенко, инвесторы уви-
дели хорошую возможность купить акции 
с огромной скидкой после обвала, проис-
шедшего в марте.

В таких условиях замедлился отток 
и из российских облигаций. Если в марте 
международные инвесторы забирали с рос-
сийского долгового рынка $400–760 млн 
в неделю, на минувшей неделе было вы-
ведено всего $70 млн. При этом, по дан-
ным Национального расчетного депози-
тария, за первые пять рабочих дней апре-
ля нерезиденты даже увеличили вложе-
ния в ОФЗ на 5,1 млрд руб. «Вложения в ак-
ции российских компаний с учетом про-
исшедшего в марте обвала выглядят более 
привлекательными на фоне ожиданий ста-

билизации цен на нефть, нежели госдолг, 
где доходности в длинном сегменте к нача-
лу апреля уже опустились достаточно низ-
ко со своих пиков, достигнутых в середине 
марта»,— отмечает Ярослав Калугин.

Впрочем, говорить о стабилизации си-
туации на российском рынке преждевре-
менно, считают аналитики. По словам стар-
шего аналитика «БКС Премьер» Сергея Су-
верова, восстановление спроса на россий-
ские акции неустойчиво, так как сокраще-
ние добычи нефти в рамках ОПЕК+ (см. „Ъ“ 
от 11 апреля) «уже заложено в цену, и даль-
нейшего роста стоимости углеводородов 
ждать не приходится — избыток предло-
жения пока сохраняется». К тому же эпи-
демия коронавируса быстро распростра-
няется как в мире, так и в России, что нега-
тивно сказывается на деловой активности. 
На предстоящей неделе стартует сезон от-
четностей, отмечает старший аналитик УК 
«Система Капитал» Андрей Ушаков, компа-
нии начнут менять прогнозы на год и оце-
нивать ущерб, все это может привести к но-
вой волне продаж на фондовом рынке.

Виталий Гайдаев
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Хлебопеки составили рецепт господдержки
Они хотят субсидий для себя

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Грузопоток на Нижнем Дону в этом году может 
упасть на 15%, до 8,5 млн тонн, из-за маловод-
ности. Перевозчики вынуждены работать с не-
догрузом или переходить на рейдовую перевал-
ку для преодоления лимитирую щего участка 
от  Кочетовского гидроузла. Решением пробле-
мы должно стать строительство  Багаевского гид-
роузла, который ожидается в 2023 году. Но к тому 
времени часть грузов уйдет на железную дорогу, 
возможно, навсегда, отмечают эксперты.

Водный путь Нижнего Дона в 2020 году будет работать 
на пределе возможностей, сообщил 10 апреля глава ФБУ 
«Азово-Донская бассейновая администрация» Сергей Гай-
даев на заседании морского совета при правительстве Ро-
стовской области (цитата по PortNews). По его мнению, 
несмотря на планируемые дноуглубительные работы на 
лимитирующих участках (в основном от Кочетовского ги-
дроузла до Манычского переката) и сужение судового хо-
да на девяти лимитирующих перекатах, загрузка флота 
на полную осадку не будет обеспечена.

При этом пандемия, утверждают источники „Ъ“ в отра-
сли, пока не оказала видимого влияния на грузовые реч-
ные перевозки, разве что в ряде случаев возникали слож-
ности с получением разрешений на работу с учётом ка-
рантинных мер. Так что маловодность остается ключевой 
проблемой.

О ее возникновении на Нижнем Дону из-за малоснеж-
ной зимы и отсутствия большого притока воды в Цимлян-
ском водохранилище „Ъ“ писал еще 28 января. Уже в мар-
те стало понятно, что этот год в Ростовской области ока-
жется одним из самых маловодных, и Дон, по словам Сер-
гея Гайдаева, «будет больше похож на ручеек». 27 марта 
на коллегии и общественном совете Росморречфлота за-
мглавы агентства Константин Анисимов заявил об «экс-
тремальном маловодье». В первой половине навигации 
глубина на лимитирующем участке ниже Кочетовского 
гидроузла прогнозируется на уровне 3,1–3,2 м при гаран-
тированной 3,6 м, уточнял господин Анисимов.

В «Башволготанкере» (основной фрахтователь — 
«Роснефть») отметили, что грузовой флот рассчитан на га-

рантированные глубины 4 м. Значительное уменьшение, 
даже на отдельных участках, не позволяет полностью за-
гружать флот. Учитывая прогнозы водности на Нижнем 
Дону, недогруз может достигать трети от полной грузо-
подъемности, которая для танкера типа «Волгонефть» со-
ставляет около 4,5 тыс. тонн, отмечают в «Башволготанке-
ре». «Потери удастся минимизировать применением схе-
мы частичной разгрузки танкеров на специально выде-
ленных рейдах»,— уточнили в компании. «Башволготан-
кер» 7 апреля сообщал, что планирует сохранить перевоз-
ку нефтепродуктов по внутренним водным путям на уров-
не 2019 года в 1,7 млн тонн.

В «Волжском пароходстве» „Ъ“ сообщили, что в райо-
не Цимлянского водохранилища осуществляют перевоз-
ки более 30 его судов. В условиях крайне недостаточного 
уровня воды флот вынужден работать с уменьшением за-
грузки (0,9–1,4 тыс. тонн за рейс). Пароходство несет эконо-
мические потери, добавили в компании, не раскрыв их.

• По итогам навигации 2019 года  грузоперевозки 
в  границах Азово- Донского бассейна сократились на 6%, 
до 9,9 млн тонн. В структуре грузов преобладали мазут, 
сера и пшеница. В маловодном 2015 году перевозки грузов 
в Азово-Донском бассейне падали почти на 40%, не достиг-
нув 9 млн тонн. Часть грузов ушла на железную дорогу 
и автотранспорт. Тогда на выделенных рейдах было 
 перевалено более 400 тыс. тонн грузов.
Решить проблему маловодья на Нижнем Дону должен 

Багаевский гидроузел, ввод которого намечен на 2023 
год. Надежда Малышева из PortNews напоминает, что на 
этом же направлении несколько лет назад компании по-
теряли часть грузов из-за введенных ОАО РЖД скидок. Ре-
ализация проекта была исходно намечена на 2020 год и 
даже если он не будет отложен, в условиях маловодности 
есть риск, что грузовладельцы за три года уведут объемы 
на железную дорогу, добавляет она. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров оценивает рост стоимости 
перевозок в связи с ограничениями по загрузке судов в 
25–45%. Снижение перевозок в Азово-Донском бассейне 
в 2020 году, полагает он, составит не менее 1,5 млн тонн.

Анастасия Веденеева

Притихший Дон
Судоходным компаниям не хватает воды

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банки устали ждать обещанного 
снижения интерчейнджа (доля 
эквайринговой комиссии, кото-
рую получает в основном банк—
эмитент карты) при расчетах 
в интернет-магазинах, где ЦБ 
 эквайринговую комиссию 
на уровне 1%. Они просят ввес-
ти ограничение интерчейнджа 
по таким покупкам на уровне 
до 0,5%, в то время как платеж-
ные системы обещали устано-
вить ориентир 0,7%. Ответа ЦБ 
пока нет, а вот платежные систе-
мы в конце минувшей недели 
опубликовали новые тарифы. 
И хотя в целом они устраивают 
банкиров, последние все же 
 рассчитывают на регуляторное 
ограничение.

Как рассказали „Ъ“ участники рын-
ка, через главу Ассоциации банков 
России, руководителя комитета Гос-
думы по финансовым рынкам Ана-
толия Аксакова они обратились к ЦБ 
с просьбой ограничить размер комис-
сии интерчейндж в онлайн-торговле 
на уровне 0,5% для тех категорий това-
ров, где ЦБ сам ранее ввел ограниче-
ние по стоимости эквайринга. В конце 
марта регулятор установил с 15 апре-
ля по 30 сентября эквайринговые ко-
миссии при онлайн-покупках продук-
тов, лекарств и товаров повседневно-
го спроса на уровне 1%. Анатолий Ак-
саков подтвердил отправку письма, 
отметив, что ответа пока нет.

• Эквайринговая комиссия, которую 
платит торгово-сервисное предпри-

ятие за возможность приема банков-
ских карт, делится на три части. 
Значительную ее долю составляет 
межбанковская комиссия (интер-
чейндж), которая уплачивается 
 эмитенту карты. Меньшая часть 
(0,1–0,3% от платежа) — комиссия 
платежной системы. Оставшаяся 

часть (около 0,1%) — доход банка- 
эквайера, проводящего платеж. 
 Сейчас интерчейндж для интернет-
магазинов может доходить до 2%. 
При ограничении эквайринговой 
 комиссии 1% и сохранении прежнего 
уровня интерчейнджа эквайерам 
пришлось бы работать в убыток.
После объявления ЦБ ограничений 

крупнейшие платежные системы в РФ 
— Visa, MasterCard и «Мир» — устно по-
обещали временно добровольно сни-
зить интерчейндж до 0,7% (см. „Ъ“ от 30 
марта). Но оперативно изменения при-

нял лишь «Мир» и система JCB. Visa и 
MasterCard изменения опубликовали 
лишь в конце прошлой недели, ког-
да обращение господина Аксакова 
уже было отправлено в ЦБ, а до начала 
действия ограничений оставалось ме-
нее недели. А 10 апреля глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина заявила, что сниже-
ние комиссий по эквайрингу в стра-
не может быть расширено. Минпром-
торг предлагал распространить огра-
ничения в 1% на всю розничную тор-
говлю. С учетом введенных в Москве и 
Московской области жестких ограни-
чений по передвижению граждан — 
до ближайшего магазина (в пределах 
2 км) — это может быть оправданно, 
поскольку небольшие розничные тор-
говые точки уже начали из-за дорого-
визны эквайринга под разными пред-
логами отказывать в приеме безналич-
ных платежей (см. „Ъ“ от 24 марта).

Получить комментарий ЦБ „Ъ“ в 
воскресенье не удалось. Банкиры же, 
несмотря на объявления платежных 
систем, хотят участия ЦБ в регулиро-
вании процесса, поскольку «добрая 
воля» партнеров в любой момент мо-
жет измениться. Как заявил „Ъ“ Ана-
толий Аксаков, обратившиеся к не-
му банки настаивали на ограничении 
интерчейнджа именно со стороны ре-
гулятора, «особенно учитывая, что та-
кое право ему дано» (см. „Ъ“ от 17 июля 
2019 года). Мы ждем ответа Банка Рос-
сии, подчеркнул он, поскольку вопрос 
до сих пор актуален.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Банки не дождались платежных систем
Они попросили ЦБ ограничить межбанковскую комиссию  
при карточных платежах

Наиболее серьезными из пред-
ложенных налоговых мер выглядят 
снижение ставки НДС до прежних 
18%, ускорение амортизации основ-
ных средств, принятых к учету с на-
чала 2019 года, отсрочка на уплату 
налогов на один—три месяца, а так-
же отмена введенного в апреле ак-
циза на мазут. Помимо этого, РСПП 
просит об отмене индексации тари-
фов на газ в 2020 году и нерыночных 
надбавок к оптовой цене на электроэ-
нергию, а также предлагает ОАО РЖД 
предоставить скидки на экспорт по 
железной дороге.

В начале апреля ряд похожих мер 
предлагал владелец «Уралхима» Дмит-
рий Мазепин. В его письме речь также 
шла о субсидировании ставок по кре-
дитам в госбанках, налоговых канику-
лах для всех сфер бизнеса, предостав-
лении кредитов по льготным ставкам, 
а также субсидиях на транспортиров-

ку продукции за рубеж. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, подчеркива-
ет, что многие из мер, о которых идет 
речь, обсуждались и до распростране-
ния вируса в рамках стимулирования 
инвестиций в новые проекты и рас-
ширение мощностей.

Источники „Ъ“ в химических ком-
паниях не скрывают, что на данный 
момент ситуация с коронавирусом 
даже поддерживает цены на некото-
рые виды удобрений (например, фос-
фатные) за счет снижения производст-
ва в Китае. В то же время спрос на ка-
лийные удобрения упал, поскольку 
их крупнейший потребитель Китай 
остановил закупки.

Как отмечает Кирилл Чуйко из 
БКС, меры поддержки, о которых сей-
час просят компании, явно рассчита-
ны не на текущий момент, а на более 
отдаленную перспективу. Он отмеча-
ет, что критической ситуации в секто-
ре нет, так как большая часть продук-
ции химиков и металлургов идет на 

экспорт. Ослабление рубля поддер-
жало маржу экспортеров и частично 
компенсировало ухудшение цен ре-
ализации. Пока, говорит эксперт, в 
сложной ситуации находится толь-
ко «Мечел», и, возможно, к нему мо-
гут добавиться несколько компаний 
среднего размера.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка согласна, что сейчас поло-
жение большинства российских ме-
таллургов устойчиво. Однако уже в 
этом году, добавляет аналитик, они 
столкнутся с падением спроса на экс-
портных направлениях, прежде всего 
со стороны ЕС. В Китае, отмечает она, 
также, видимо, образовался переиз-
быток стали из-за просадки спроса 
внутри страны, на внутреннем рынке 
ждать роста не приходится, посколь-
ку замедление экономической актив-
ности негативно скажется на ключе-
вом сегменте — строительстве.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

С ковидами на будущее

1 процент
максимальный уровень 
эквайринговой  
комиссии с 15 апреля  
по 30 сентября  
при онлайн-покупках 
продуктов, лекарств  
и товаров повседнев-
ного спроса
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) хотят полу-
чать оперативную информацию 
от Пенсионного фонда России 
(ПФР) обо всех своих клиентах, 
которые подали заявления на 
перевод пенсионных накопле-
ний от них. Такая информация 
предоставляется с прошлого 
 года, однако коснулась прежде 
всего досрочных переводов 
 граждан. Фонды же волнует 
уход граждан по срочным заяв-
лениям, поданным в прошлые 
годы и ставшим неожиданны-
ми для многих из них в этом го-
ду. На фоне слабых переходных 
кампаний НПФ хотят переубе-
дить нелояльных клиентов 
остаться в фонде.

Частные фонды обратили внима-
ние Пенсионного фонда России на то, 
что по переходной кампании прош-
лого года они получили неполную 
информацию о заявлениях, подан-
ных на переход к другому страхов-
щику. Об этом свидетельствует пись-
мо Ассоциации НПФ (АНПФ) адми-
нистратору системы пенсионных на-
коплений (с ним ознакомился „Ъ“, в 
АНПФ подтвердили отправку доку-
мента, а в ПФР — получение). Ассо-
циация просит ПФР предоставить ин-
формацию о срочных заявлениях, по-
данных гражданами в период с 2016 
по 2018 год, «поскольку данная ин-
формация в фондах отсутствует». Со-
беседники „Ъ“ в крупных фондах под-
твердили, что ни в прошлом году, ни 
в этом году не обладают информаци-
ей о срочных заявлениях, поданных 
их клиентами в указанный период.

• Согласно поправкам к закону 
«О НПФ», с 2019 года ПФР обязан 
в течение суток проинформировать 

частный фонд о поступившем к не-
му заявлении гражданина об уходе 
из этого НПФ или, наоборот, при-
ходе в фонд. Заявление гражданин 
может подать двух типов: досроч-
ное, когда его деньги переводятся 
в другой фонд на следующий год, 
и срочное, при котором пенсионные 
накопления поступают новому 
страховщику через пять лет.
НПФ стали получать информа-

цию о заявлениях клиентов в прош-
лом году, однако она касалась пре-
жде всего досрочных переходов. 
Вместе с тем, по словам ряда топ-ме-
неджеров НПФ и их контрагентов, в 
этом году для них стал большой не-
ожиданностью объем переходов по 
срочным заявлениям, поданным в 
2015 году (см. „Ъ“ от 25 февраля). ПФР 
удовлетворил почти 170 тыс. таких 
заявлений, или около 40% от общего 
числа (см. „Ъ“ от 16 марта). Из них бо-
лее 100 тыс. заявлений пришлось на 
перевод пенсионных накоплений 
из НПФ. Согласно данным „Ъ“, на пе-
риод с 2016 по 2018 год приходится 
еще почти 93 тыс. срочных заявле-
ний. Топ-менеджер одного крупно-
го НПФ заявил „Ъ“, что раньше ПФР 
предоставлял информацию о по-
ка не удовлетворенных срочных за-
явлениях, с этого же года он пере-
стал это делать. В ПФР заявили, что 
«обязанность направлять заявления 
предусмотрена законом с 2019 года, 
поэтому в отношении поданных в 
прошлые годы срочных заявлений 
такой обязанности нет».

«Пятилетний период удовлетво-
рения срочных заявлений — боль-
шой срок, за который гражданин мо-
жет забыть о своем выборе, поме-
нять решение. Поэтому НПФ долж-
ны иметь возможность обсудить с 

уходящим клиентом возможную ре-
ализацию его права, что невозмож-
но без информирования фондов о 
поданных гражданами срочных до-
кументах»,— отмечает исполнитель-
ный директор АНПФ Алексей Де-
нисов. «Получить информацию по 
срочным заявлениям важно за весь 
период, так как здесь может сущест-
вовать риск фальсификации, в том 
числе вброс таких заявлений задним 
числом»,— опасается топ-менеджер 
еще одного крупного НПФ. Впрочем, 
отмечают в ПФР, срочные заявления 
прошлых периодов «автоматически 
зарегистрированы в информаци-
онной системе ПФР датой подачи и 
имеют уникальный номер», и утвер-
ждают, что «задним числом такой но-
мер присвоить невозможно».

«Учитывая общую слабую пе-
реходную кампанию, а также ны-
нешний продолжительный каран-
тин, срочные заявления, подан-
ные в 2016 году, могут внести весо-
мый вклад в совокупный результат 
по удовлетворенным в начале сле-
дующего года переходам»,— гово-
рит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. Естественно, что 
НПФ хотят знать о таких заявлени-
ях, чтобы «отработать» уходящую от 
них клиентскую базу. «Это выгодно 
как самим застрахованным лицам, 
которые могут поменять мнение о 
выборе страховщика с учетом высо-
ких результатов последних лет и из-
менений в составе акционеров не-
которых фондов, так и для текущих 
страховщиков, которые по опыту 
предыдущего года смогут удержать 
до 10% уходящих клиентов»,— отме-
чает эксперт.

Илья Усов

НПФ ищут клиентов на выходе
Фондам не хватает информации  
о планирующих перевести накопления

«Большинство авиакомпаний 
сейчас тратят больше наличных де-
нег на возвраты пассажирам, чем 
получают за бронирование своих 
услуг», — сообщает АЭВТ. По дан-
ным ассоциации, количество сдан-
ных билетов за период с начала го-
да превышает аналогичный пока-
затель 2019 года в пять раз, притом 
что число рейсов во втором кварта-
ле сократится на 80–90%. В ближай-
шие месяцы убытки авиакомпаний 
будут расти в размере, сопоставимом 
с постоянными расходами, которые 
во втором квартале 2019 года соста-
вили 176,9 млрд руб.

Представитель Андрея Белоусо-
ва не прокомментировал ситуацию. 
Опрошенные „Ъ“ авиакомпании 
поддерживают позицию АЭВТ. В S7 
считают, что российское законода-
тельство не запрещает применять 
общемировую практику предостав-
ления ваучеров, притом что некото-
рые формулировки требуют уточне-
ния. В авиакомпании отмечают, что 
сейчас помимо получения ваучера 
клиенты могут оформить и класси-
ческий возврат средств, но процесс 
занимает «больше времени, чем 

обычно», из-за перегруженности 
контактного центра перевозчика.

В Red Wings подчеркивают, что, 
предоставляя ваучер, авиакомпании 
не отказываются от выполнения сво-
их обязательств перед пассажирами. 
В компании называют объем требо-

ваний о возврате билетов «ощути-
мым»: перевозчик ежедневно воз-
вращает клиентам деньги, но общая 
сумма возвратов меньше суммы за-
просов. «Введение понятия форс-ма-
жора и легализация ваучеров помо-
гут удержать отрасль на плаву и обес-
печить дальнейшую устойчивую 
работу авиакомпаний»,— говорит 
гендиректор «Руслайна» Александр 
 Городилов.

Международная ассоциация воз-
душного транспорта (IATA) 6 апре-
ля признала депозитные ваучеры 
законной формой работы авиаком-
паний с клиентом и призвала ави-
авласти всех стран сделать то же са-
мое. Росавиация не комментирует 
данный вопрос.

Руководитель арбитражной пра-
ктики Vegas Lex Виктор Петров под-
черкивает: использование вауче-
ров «возможно лишь в случае согла-
сия со стороны пассажира и при со-
блюдении необходимых процедур 
сторонами договора». Он отметил, 
что, если поправки к законодатель-
ству будут приняты, они будут дейст-
вительны только для билетов, поле-
ты по которым отменены после из-
менения закона.

Герман Костринский

Вирусные мили

Ключевой элемент  
для нас заключается в том, 

чтобы не допустить 
исчерпания  

денежных средств,  
поэтому возвращение денег 
за аннулированный билет 

для нас практически 
непосильно  

в финансовом плане
— Александр де Жюньяк,

гендиректор IATA,  
7 апреля

Ц И Т А Т Ас1
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Вслед за мировыми алкоголь
ными компаниями российские 
производители спиртного реши
ли выпускать дезинфицирую
щие средства. Об этом уже зая
вил «Татспиртпром». Российским 
игрокам такой шаг позволит еще 
и возместить потери изза сниже
ния спроса на легальную водку: 
лишившиеся доходов россияне 
стали переходить на спиртосо
держащую продукцию, включая 
те же антисептики.

О подготовке производства «Тат-
спиртпрома» к выпуску антисепти-
ков „Ъ“ рассказали в самой компа-
нии. Там пояснили, что преимущест-
вом для нее будет наличие собствен-
ного сырья — «Татспиртпром» выпу-
скает спирт на двух заводах. На од-
ном из них также производится бу-
тилированная вода, поэтому при по-
лучении необходимой лицензии 
компания сможет оперативно орга-
низовать выпуск антисептиков на 
основе этилового спирта в емкостях 
от 0,5 л до 5 л. В «Татспиртпроме» зая-
вили, что ждут от Росалкогольрегу-
лирования (РАР) разъяснений техни-
ческих нюансов, после чего напра-
вят заявку на получение лицензии. В 
РАР подтвердили „Ъ“, что получают 
запросы от производителей спирт-
ного консультативного характера.

• «Татспиртпром» выпускает, в 
частности, водку «Ханская» и «Рус-
ская валюта». По собственным дан-

ным, в 2019 году компания реализо-
вала 9,9 млн дал алкоголя, что на 4% 
больше, чем годом ранее. «Татспирт-
пром» на 100% принадлежит прави-
тельству Татарстана.
В Алкогольной сибирской группе 

(АСГ; водка «Хаски», «Пять озер») тоже 
изучают вопрос выпуска антисепти-
ков с марта, рассказали в компании. 

Там отмечают, что процесс их произ-
водства требует особого технологи-
ческого цикла и соответствия широ-
кому перечню требований: «Как 
только мы найдем возможность, по-
дадим заявку на лицензию».

Согласно действующему законо-
дательству, размер пошлины для по-
лучения лицензии на производство 
непищевой спиртосодержащей 
продукции составляет 800 тыс. руб., 
а срок рассмотрения заявления — 
до 30 дней. На прошлой неделе РАР 
проинформировало о том, что гото-

во будет рассматривать такие заяв-
ления «в кратчайшие сроки».

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
считает, что для алкогольных компа-
ний, которые и так жестко зарегули-
рованы и постоянно подвергаются 
проверкам, организовать производ-
ство антисептиков не составит тру-
да. Он добавляет, что «Татспиртпром» 
вошел в список системообразующих 
организаций экономики РФ, поэто-
му компании теперь «везде будет дан 
зеленый свет».

Спрос на антисептики на фоне 
распространения коронавирусной 
инфекции вырос во всем мире. О пе-
репрофилировании части мощно-
стей под выпуск антисептиков сооб-
щали крупнейшие глобальные алко-
гольные компании, в частности 
Diageo и Bacardi. В России еще в нача-
ле марта аптечные сети фиксирова-
ли рост продаж этой продукции бо-
лее чем на 130%, продуктовая розни-
ца — на 150%.

Но, по словам Вадима Дробиза, 
около 15 млн россиян, в том числе 
оставшихся без работы в результате 
введения обязательной изоляции 
из-за COVID-19, перешли на неле-
гальный алкоголь и спиртосодержа-
щую продукцию. В их числе — де-
зинфицирующие средства, которые 
россияне начали употреблять в раз-
бавленном виде. В результате спрос 
на легальную водку, который в усло-
виях кризиса традиционно рос, со-

кратился. В марте, отмечает Вадим 
Дробиз, производство водки в стра-
не упало год к году на 21%, поэтому 
компании могут начать выпуск ан-
тисептиков, чтобы частично возме-
стить убытки.

Этим бизнесом заинтересованы 
не только алкогольные компании — 
массово перепрофилируют свои 
мощности парфюмерные игроки, 
рассказали два источника „Ъ“ на 
этом рынке. По словам одного из 
них, выпуском дезинфицирующих 
средств намерена заняться L’Oreal на 
своем заводе в Калуге. В компании от 
комментариев отказались. Сеть 
«Л’Этуаль» переориентировала соб-
ственные производственные мощ-
ности на выпуск антисептиков под 
брендом Loren, рассказывают в 
пресс-службе сети. О запуске произ-
водства антибактериального геля 
под маркой «Бархатные ручки» так-
же сообщало российское подразде-
ление Unilever (бренды Rexona, 
Dove, Axe, Clear и пр.). В корпорации 
могут выпускать до 1 млн единиц 
продукции в месяц и работать в том 
числе с HoReCa. Кроме того, расска-
зал еще один собеседник „Ъ“, выпу-
ском собственного средства в сроч-
ном порядке занялась компания 
«Крымская роза» (там „Ъ“ не ответи-
ли), с 1930 года производящая духи 
под одноименной маркой.

Мария Котова,  
Никита Щуренков

Спирт от всех болезней
Производители водки начнут выпускать антисептики

Помимо падения спроса на фо
не кризиса, вызванного панде
мией коронавируса и деваль
вацией рубля, застройщики 
жилья столкнулись с дополни
тельной проблемой. Изза ка
рантинных мер у Росреестра 
начались технические сбои, 
 поэтому с начала апреля почти 
невозможно зарегистрировать 
до трети заключенных сделок, 
жалуются девелоперы. В ре
зультате компании не получа
ют вовремя средства по ипо
течным сделкам: банки не пе
речисляют деньги до формаль
ной регистрации договоров ку
плипродажи. В Росреестре ут
верждают, что проблема в ог
раничениях работы монофун
кциональных центров, кото
рые также задействованы 
в оформлении сделок.

За первые десять дней апреля 
практически всем крупным за-
стройщикам, работающим в Мо-
скве, не удалось зарегистрировать 
от 25% до 30% уже подписанных 
с покупателями жилья договоров 
долевого участия (ДДУ). Об этом „Ъ“ 
сообщили представители сразу 
трех девелоперов. «Мы не можем за-
регистрировать около 150 догово-
ров»,— говорит один из них. По сло-
вам другого собеседника „Ъ“, в его 
компании из 500 ДДУ не удается 
окончательно зарегистрировать 
чуть более сотни.

Руководитель отдела ипотеки ГК 
«Гранель» Юлия Судакова подтвер-
ждает, что сделки в Росреестре офор-
мляются с задержкой. «Сроки реги-
страции увеличены в среднем 
вдвое»,— добавляет она. По наблю-
дениям председателя совета дирек-
торов «Бест Новострой» Ирины Доб-
рохотовой, некоторая задержка с ре-
гистрацией началась как раз в мо-
мент перехода из-за карантинных 
мер на удаленную работу сотрудни-
ков Росреестра.

В Росреестре настаивают, что да-
же после перевода сотрудников 
на удаленную работу регистрация 
сделок с недвижимостью не ограни-
чивается и все госуслуги ведомство 
«оказывает в полном объеме в элек-
тронном виде в соответствии с ре-
гламентными сроками». Там добав-
ляют, что для подачи документов 
в электронном виде на регистрацию 
недвижимости заявителю понадо-
бится усиленная квалифицирован-
ная электронная подпись, которую 
можно получить на сайте удостове-

ряющего центра Федеральной када-
стровой палаты, продолжающей ра-
ботать во время карантина. Однако 
многофункциональные центры, ко-
торые также задействованы в заклю-
чении сделок на рынке жилья, огра-
ничили свою работу, поэтому деве-
лоперы и столкнулись со сложностя-
ми, объясняют в Росреестре.

Задержка регистрации влияет 
на сроки раскрытия аккредитивов 
в банках и, соответственно, на пере-
числение денежных средств за-
стройщикам по договорам долевого 
участия, отмечает Юлия Судакова. 
Как пояснили „Ъ“ в одном из банков, 
средства по кредиту, одобренному 
заемщику на покупку жилья, перево-
дятся на счет застройщика только 
после регистрации сделки купли-
продажи квартиры в Росреестре. 
Длительное отсутствие такой реги-
страции может служить основанием 
для отзыва ранее выданного креди-
та, предупреждает собеседник „Ъ“. 
А это означает потерю застройщика-
ми покупателей.

Девелоперы рассчитывали, что 
на фоне девальвации рубля многие 
россияне, пытаясь защитить свои 
накопления, номинированные 
в национальной валюте, станут по-
купать жилье. Но в последнее время 
застройщики столкнулись с сущест-
венным падением спроса. Как сооб-
щали „Ъ“ аналитики ЦИАН, в марте 
этого года на первичном рынке сто-
лицы было заключено 6,7 тыс. ДДУ, 
что на 5% ниже объемов марта 2019 
года. Существенный провал в про-
дажах в марте был зафиксирован 
в проектах Новой Москвы — там ко-
личество договоров оказалось 
на 24% меньше, чем за тот же месяц 
прошлого года. «У потребителей 
снижается оптимизм из-за неопре-
деленности с работой и будущим 
трудоустройством»,— называет од-
ну из причин падения спроса глава 
аналитического центра ЦИАН Алек-
сей Попов.

В дальнейшем могут возникнуть 
сложности и в оформлении ипотеки, 
предупреждают в «Дом.РФ»: распро-
странение COVID-19 уже сказывает-
ся на занятости населения и уровне 
доходов. Впрочем, по словам одного 
из собеседников „Ъ“ в банке, входя-
щем в число десяти крупнейших 
в России, в первую неделю апреля 
количество выданных ипотечных 
кредитов сократилось до 70%, в том 
числе из-за снижения спроса.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Госуслуги не освоили 
удаленную работу
Технические сбои привели 
к сокращению сделок с жильем

В борьбу против законопро
екта о едином поставщике 
ТВконтента в интернете вклю
чились производители софта. 
Объединяющая их ассоциация 
просит вицепремьера Дмит
рия Чернышенко отложить 
принятие законопроекта 
до тех пор, пока его не обсудят 
все участники рынка. Иначе 
во время кризиса и пандемии 
операторам придется тратить 
дополнительные ресурсы 
на установку нового софта.

Ассоциация предприятий ком-
пьютерных и информационных тех-
нологий (АПКиТ) обратилась к главе 
комитета Госдумы по информполи-
тике Александру Хинштейну и вице-
премьеру Дмитрию Чернышенко 
(письмо есть у „Ъ“) с просьбой прио-
становить рассмотрение законопро-
екта о едином поставщике ТВ-кон-
тента в интернете. АПКиТ просит от-
срочки с учетом ситуации в эконо-
мике и эпидемии и предлагает про-
вести консультации и открытые слу-
шания летом. «До пандемии они это-
го не сделали, а сейчас собрать обсу-
ждение трудно»,— пояснил „Ъ“ ис-
полнительный директор АПКиТ Ни-
колай Комлев.

Если законопроект примут, не об-
судив, до окончания пандемии, всем 
операторам платного ТВ придется 
устанавливать новый софт для рас-
пространения телеканалов; сейчас 
у них нет возможности тратить до-
полнительные ресурсы, добавил Ни-
колай Комлев.

Законопроект был внесен в Гос-
думу в июле и предполагает созда-

ние единого поставщика контента, 
у которого интернет-площадки смо-
гут получать стриминг 20 телекана-
лов. Такой поставщик уже есть: в де-
кабре вещатели сообщили ТВ-опе-
раторам, что с февраля они могут 
распространять интернет-версии 
каналов только через плеер «Витри-
на ТВ», принадлежащий крупным 
телехолдингам. Они также запрети-
ли операторам врезать в их эфир ре-
кламу и потребовали отслежива-
ния геолокации гаджета пользова-
теля, в противном случае операто-
рам запрещается распространять 
эфир каналов через свои платфор-
мы. Позже этот ультиматум был 
продлен до 1 мая. 

Учредители «Витрины» — «Нацио-
нальная Медиа Группа» (НМГ) и вхо-
дящий в нее «СТС Медиа», «Первый 
канал» (49% — у НМГ) и ВГТРК. Задача 
общего плеера — легальное распро-
странение каналов и защита 
их от пиратства, сейчас к нему под-
ключено 85 интернет-площадок. 
В феврале 2019 года «Газпром-ме-
диа», которым тогда руководил 
Дмитрий Чернышенко, заявил, что 
тоже станет учредителем «Витрины», 
но пока не стал (в компании это 
не комментируют). 

В России есть и альтернативные 
«Витрине» технические решения, 
позволяющие контролировать неиз-
менность ТВ-сигнала и бороться 
с пиратством, пишет в правительст-
во Николай Комлев. Он не назвал 
конкретных ИТ-решений, уточнив, 
что важен прозрачный подход: «Нуж-
но рассмотреть разные варианты, 
а не замыкать все на одной компа-

нии — как один Никита Михалков 
собирает „налог на болванки“». Го-
сподин Комлев видит проблему 
и в передаче данных миллионов 
клиентов всех ТВ-операторов в одни 
руки через обязательный софт: «Это 
выглядит как желание негосударст-
венной структуры распоряжаться 
информацией в своих, вероятно, ко-
рыстных целях, есть все признаки 
монополизма».

Источник в одном из учредителей 
«Витрины» не согласен с необходи-
мостью переносить принятие зако-
нопроекта: «В сложившейся ситуа-
ции потребление контента возросло 
в разы, и защита интересов правоо-
бладателей в связи с этим, наоборот, 
становится более актуальной». В ап-
парате вице-премьера не комменти-
руют обращение.

Операторы ТВ уже жаловались 
на законопроект председателю Гос-
думы Вячеславу Володину, Александ-
ру Хинштейну и главе администра-
ции президента Антону Вайно. 
РСПП также направляла обращения 
господам Чернышенко и Хинштей-
ну. Обратной связи операторы не по-
лучили, говорит представитель од-
ного из крупнейших провайдеров.

Впрочем, как говорит собеседник 
«Ъ» в другом крупном операторе, из-
за пандемии «всем не до этого»: 
«Если сейчас принять закон и приме-
нить его требования, то многие лю-
ди, которые имеют основной доступ 
к информации через операторские 
ОТТ-платформы и приставки, 
не смогут смотреть каналы мульти-
плексов и окажутся если не в инфор-
мационном вакууме, то по меньшей 

мере без доступа к основной офици-
альной информации. И это будет 
странно, тем более в условиях, когда 
власти стараются обеспечить макси-
мально открытый доступ к информа-
ционным ресурсам».

Анна Афанасьева

«Витрину» просят закрыть на карантин
Разработчики софта критикуют законопроект о ТВ-вещании в интернете

Из законопроекта следует, что 
хотя оператор оказывает услугу без-
возмездно, он обязан заплатить 
в бюджет НДС с ее реальной стои-
мости, считают авторы отзыва 
РСПП. Из-за формулировок доку-
мента операторы также не смогут 
уменьшить базу по налогу на при-
быль на соответствующую сумму за-
трат, говорится в проекте отзыва. 
В комиссии РСПП предлагают 
исключить из законопроекта нало-
говые риски, а также обеспечить 
компенсацию расходов на его ис-
полнение не только операторам 
связи, но и интернет-компаниям, 
чьи потери, по оценкам комиссии, 
будут сопоставимыми — около 
150 млрд руб. Оценки потенциаль-
ных расходов самих операторов 
растут: 8 апреля РБК сообщал уже 
о 200 млрд руб., исходя из списка 
сайтов, попавших в эксперимент.

В Минкомсвязи считают, что аргу-
менты о расходах операторов приво-
дятся «без достаточных оснований», 
поскольку их размер будет зависеть 
от состава реестра социально значи-
мых сайтов. Для проверки тезиса 
о расходах по инициативе операто-

ров связи и проводится экспери-
мент, подчеркнули в пресс-службе 
министерства, напомнив, что ввести 
безвозмездный доступ к определен-
ным сайтам поручил президент.

Проблема с налогами реальна, 
операторы будут сталкиваться с до-
полнительным обложением при от-
сутствии выручки за доступ к соци-
ально значимым сайтам, подтвер-
ждает партнер практики налоговых 
споров МЭФ PKF Александр Овес-
нов. Услуги связи в соответствии 
с Налоговым кодексом облагаются 
НДС, соответственно, операторам 
придется выработать концепцию 
ценообразования для пакета услуг, 
которые им предлагается оказывать 
безвозмездно, и с него начислять 
НДС, поясняет он. «В случае если 
этот НДС не будет начислен и упла-
чен, у операторов могут быть про-
блемы и с вычетом входящего НДС 
по таким услугам»,— предупрежда-
ет он. Чтобы решить проблемы, не-

обходимы изменения в Налоговый 
кодекс в части установления льгот 
по НДС для подобных «социальных 
услуг», считает эксперт.

В «Вымпелкоме», МТС, «МегаФо-
не», «ЭР-Телекоме» и «Ростелекоме» 
не стали комментировать выводы 
РСПП, а собеседник „Ъ“ в одном 
из операторов отметил, что «предло-
жения законопроекта способствуют 
разрушению отрасли связи». Опера-
торы на фоне самоизоляции гра-
ждан уже вводят свои льготы для або-
нентов домашнего интернета, в част-
ности, возможность доступа к услу-
гам при нулевом балансе при усло-
вии отсроченного платежа до конца 
апреля с возможностью продления 
этой меры („Ъ“ сообщал об этом 20 
марта). В «Ростелекоме» „Ъ“ заявили, 
что после окончания периода отсро-
ченного платежа доступ к ресурсам 
из списка Минкомсвязи также не бу-
дет ограничиваться.

Юлия Тишина

Доступный интернет не ушел от налогов

Важно найти баланс между 
бесплатным социальным 

пакетом и возможностями 
наших операторов связи

— Максут Шадаев,
министр связи РФ, 1 апреля 2020 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К Р У П Н Ы Й  Р Ы Н О К  Ж И Л Ь Я  З А М О Р О З И Л С Я

В пятницу мэрия Москвы приняла дополнительные меры по борьбе с COVID-19, 
в частности запретив с 13 по 19 апреля все стройки, кроме медучреждений и объ-
ектов транспортной инфраструктуры. На это время замораживается самый крупный 
в стране рынок первичного жилья. По данным единой системы «Наш дом.РФ» 
на 10 апреля, в Москве на стадии строительства находилось 15 млн кв. м, в городе 
работает 181 застройщик. С привлечением средств дольщиков реализуется 93% 
проектов. Самый крупный объем строительства (3,1 млн кв. м) приходится на ПИК. 
Далее следуют А101 (725 тыс. кв. м) и «Инград» (713 тыс. кв. м). В субботу эксперты 
„Ъ“ прогнозировали, что запрет на стройку продлится больше семи дней, а крупные 
застройщики из-за простоя могут еженедельно терять от 500 млн до 1 млрд руб.— 
это средства на зарплату и базовые затраты (см. „Ъ-Онлайн“). Халиль Аминов

220 тысяч литров
антисептической  
жидкости произведено 
в РФ на начало апреля 
2020 года, по данным 
Минпромторга

с1



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 апреля 2020 №66/П   l   Коммерсантъ

тенденции / тэк

Обоюдоострая сделка
Учитывая обстоятельства, рынок ожидал скоординиро-
ванных действий от крупнейших мировых производи-
телей — США, Саудовской Аравии и России. Проблема 
заключалась в том, что действия этих стран на нефтяном 
рынке в последние пять лет были разнонаправленны-
ми. США наращивали добычу, тогда как Саудовская Ара-
вия и Россия вместе с союзниками в 2016 году образова-
ли альянс ОПЕК+, договорившись сокращать добычу.

Поначалу задачей ОПЕК+ была стабилизация нефтя-
ных цен, упавших из-за натиска сланцевой нефти, одна-
ко даже после того, как в 2017 году цены поднялись вы-
ше $60 за баррель, соглашение продолжало действовать. 
В результате, пока ОПЕК+ сокращали добычу, США уве-
личили ее на 3 млн баррелей в сутки (б/с; см. график). Од-
нако на фоне роста цен Саудовскую Аравию это не беспо-
коило: страна была заинтересована в первую очередь в 
успехе IPO своей ключевой госкомпании Saudi Aramco, 
состоявшемся в конце 2019 года. Однако в России споры 
о целесообразности сделки становились все более оже-
сточенными.

В результате, когда в конце февраля спрос на нефть 
начал ослабевать из-за коронавируса, Россия отказалась 
поддержать идею Саудовской Аравии о дополнительном 
сокращении добычи. Логика российской стороны состо-
яла в том, что бессмысленно поддерживать цену, в то 
время как страны, не входящие в ОПЕК+, не собираются 
сокращать ее, и пусть лучше рыночные силы приведут в 
равновесие спрос и предложение.

Для Саудовской Аравии это означало длительный пе-
риод низких цен на нефть, притом что ее бюджет балан-
сируется при цене около $80 за баррель. Эр-Рияд решил 
начать ценовую войну — резко увеличить добычу, чтобы 
одновременно снизить производство сланцевой нефти 
в США и заставить Россию вернуться обратно в сделку. 
Но на тот момент российские власти делать это явно не 
собирались — глава Минфина Антон Силуанов публич-
но подчеркивал, что у страны есть резервы, достаточ-
ные, чтобы пережить четыре года низких цен на нефть.

Непредвиденный фактор
Снижение спроса из-за коронавируса сделало продол-
жение ценовой войны бессмысленным — цены уже упа-
ли гораздо сильнее, чем кто-либо мог предположить (см. 
график). Так, 1 апреля, когда истек срок сделки ОПЕК+ и 
Саудовская Аравия могла начать наращивание добычи, 
цена физической поставки североморской нефти North 
Sea Dated снизилась до $15,3, причем дисконт к июнь-
скому фьючерсу на ICE составил огромные $9,45. Стои-
мость экспортных партий Urals в порту Усть-Луга, по 
оценке Argus, в этот день составляла $8,95 за баррель, 
минимум с марта 1999 года. При такой цене экспорт ста-
новится невыгодным, так как не покрываются даже опе-
рационные затраты.

После этого события развивались стремительно: 3 
апреля президент США Дональд Трамп заявил, что стра-
ны ОПЕК+ сократят добычу на 10 млн б/с. На следующий 
день такой план подтвердил Владимир Путин, оговорив-
шись, что сокращения возможны только при участии 
США. Однако 9 апреля только 22 страны, входящие в 
ОПЕК+, в целом согласовали сокращение совокупно на 
10 млн б/с на май—июнь, затем на 8 млн б/с до конца го-
да и на 6 млн б/с до мая 2022 года, хотя со своей квотой до 
сих пор не согласилась Мексика. Страны за пределами 
ОПЕК+ — США, Канада, Бразилия, Норвегия — никаких 
обязательств на себя не взяли.

Самые большие доли сокращения пришлись на Рос-
сию и Саудовскую Аравию, которые снизят добычу до 
8,5 млн б/с каждая. Отсчет сокращения будет вестись от 
цифры 11 млн б/с, которая, по словам источников „Ъ“, не 
отражает какой-либо реальный уровень добычи сейчас 
или в прошлом, а была подобрана специально как некая 
условная точка отсчета.

В результате формально уровень квоты для России и 
Саудовской Аравии одинаковый — по 2,5 млн б/с. Одна-
ко реальное сокращение для России составит 1,8 млн б/с, 
поскольку добыча нефти в стране (без конденсата, кото-
рый не учитывается в сделке) составляет 10,3 млн б/с (а 
не 11 млн б/с). Что касается Саудовской Аравии, то, если 
исходить из заявляемого ею текущего уровня добычи в 
12,3 млн б/с, ее квота составит 3,8 млн б/с. Однако Эр-Ри-
яд целенаправленно и активно повышал добычу в по-
следние несколько недель. Если же отсчет вести от сред-
него уровня добычи Саудовской Аравии в первом квар-
тале (9,8 млн б/с), то ее квота — всего 1,3 млн б/с. В любом 
случае доля России в этом сокращении добычи в рамках 
ОПЕК+ больше, чем когда-либо.

Другой ключевой фактор — срок соглашения, кото-
рый будет гораздо более длительным, чем требуется для 
компенсации падения спроса из-за коронавируса.

Таким образом, Россия надолго оказывается связан-
ной условиями сделки с Саудовской Аравией, в то время 
как те же США вновь получают свободу действий, если 
цены на нефть вырастут. Именно этого Россия стреми-
лась избежать, не согласившись с условиями Эр-Рияда в 
начале марта. Таким образом, логика решений россий-
ского руководства за месяц, прошедший с распада сдел-
ки ОПЕК+ в начале марта, стала диаметрально противо-
положной.

Очевидного объяснения этому пока нет. Некоторые 
источники „Ъ“ в правительстве говорят, что «необходи-
мо было любой ценой остановить падение цен». Для это-

го требовалась договоренность с Эр-Риядом, в ходе кото-
рой пришлось пойти на ряд уступок. Другие собеседни-
ки „Ъ“ считают, что в сделке с участием США и Саудов-
ской Аравии были учтены помимо нефти и другие гео-
политические вопросы, что «подразумевает размены». 
Наконец, ряд источников призывают не воспринимать 
договоренности о размерах квот на 2021 и 2022 годы как 
догму. «Задача была договориться сейчас — если потом 
ситуация изменится и цены вырастут, квоты можно по-
менять»,— говорят они.

Похабный нефтяной мир
Лучшей иллюстрацией крайне противоречивого отно-
шения российских нефтяников к новой сделке стали вы-
сказывания главного публичного лоббиста примире-
ния с Саудовской Аравией, совладельца ЛУКОЙЛа Лео-
нида Федуна. В интервью РБК 11 апреля он сравнил дого-
воренность с Брестским миром, «кода большевики в 
1918 году были вынуждены по различным причинам 
пойти на сделку с Германией, которая была унизитель-
ной и тяжелой». По условиям Брестского мира, за кото-
рым закрепился эпитет «похабный», Россия в том числе 
отказывалась от Прибалтики, Украины, частично Бело-
руссии, в которых до войны проживала треть населения 
европейской части империи.

Подавляющее большинство собеседников „Ъ“ в отра-
сли не отрицают необходимость сокращения добычи в 
нынешней экстраординарной ситуации. Они также со-
гласны, что контролируемое снижение предпочтитель-
нее, чем хаотичное закрытие скважин, в случае если бы 
цены на нефть упали достаточно сильно. По оценке кон-
сультанта Vygon Consulting Марины Мосоян, при паде-
нии цен на Urals до $10 за баррель снижение добычи 
действующего фонда скважин могло бы достигнуть 20% 
(около 85 млн тонн в год). При цене Urals $20 за баррель 
добыча может снизиться на 5%, в основном за счет труд-
ноизвлекаемой нефти.

В ключевых нефтекомпаниях РФ официально пока 
не комментируют сделку. Однако у источников „Ъ“ вы-
зывают вопросы как минимум ее сроки. Двухлетнее со-
глашение означает значительный (до 30%) пересмотр ин-
вестпрограмм и сдвиг новых проектов. В частности, под 
вопросом реализация таймырского мегапроекта 
«Роснефти», для которого компания с таким трудом полу-
чила налоговые льготы в 2019 году.

Что касается квот по сокращению, то, даже если с на-
тяжкой признать вклад Саудовской Аравии и России в 
соглашение равным, про США такого нельзя сказать. По 
словам главы Минэнерго США Дэна Бруйетта, сокраще-
ние добычи в США до конца года может составить 
2 млн б/с. Однако в апрельском прогнозе управления 
информации Минэнерго США закладывалось сокраще-
ние только на 1,2 млн б/с в 2020 году даже при средней 

цене Brent $33 за баррель. Отчасти объяснение в том, 
что многие сланцевые производители захеджированы 
от снижения цены.

Отдельное беспокойство связано с тем, что неясно, 
как выйти из нового соглашения. «Когда мы попыта-
лись ослабить прошлую сделку ОПЕК+, дело кончилось 
ценовой войной. В итоге саудиты добились, чего хоте-
ли, и вернули нас обратно, да еще и наказали высокими 
квотами. Едва цены поднимутся, как США начнут опять 
наращивать добычу. Если мы попытаемся выйти, снова 
будет война»,— описывает свои сомнения один из 
источников „Ъ“.

Осторожно, скважины закрываются
По данным „Ъ“, квоты в рамках нового сокращения до-
бычи будут распределены по тому же принципу, что и 
раньше: нагрузка ляжет на семь крупнейших компаний 
(см. график). Им придется сократить 1,8 млн б/с в мае—
июне и 1,3 млн б/с во втором полугодии.

Поскольку газовый конденсат не включен в сделку, 
процесс не затронет «Газпром», а влияние на НОВАТЭК 
будет незначительным. Также добычу не должны будут 
сокращать проекты по соглашениям о разделе продук-
ции и малые компании.

В конечном итоге почти половину сокращения 
возьмет на себя «Роснефть». При этом собеседники „Ъ“ 
не уверены, что компании успеют так сильно сокра-
тить добычу за оставшиеся до мая три недели. В резуль-
тате реальный объем сокращения может оказаться 
меньше заявленного.

По мнению собеседников „Ъ“, сначала компании 
будут сокращать добычу на высокодебитных скважи-
нах, так как это быстрее и технически проще, а затем 
закрывать высокообводненные и наименее рентабель-
ные скважины.

Марина Мосоян отмечает, что закрытие скважин — 
это большой технологический риск, в первую очередь 
связанный с неопределенностью физики и геологии 
месторождений. «Возобновление добычи на прежнем 
уровне возможно далеко не всегда. Однако при цене 
Urals ниже $20 за баррель в долгосрочном периоде та-
кой метод сокращения издержек может стать популяр-
ным на двух третях действующих месторождений. В 
первую очередь недропользователи будут исключать 
высокообводненный фонд, который даже при недав-
них ценах ($60 за баррель) был на грани рентабельно-
сти»,— поясняет эксперт.

Между тем экспорт российской нефти может не сни-
зиться вовсе, так как компании будут серьезно уменьшать 
загрузку НПЗ из-за слабого спроса внутри страны и силь-
ного ухудшения привлекательности поставок за рубеж 
нефтепродуктов. Уже за первую неделю апреля, по дан-
ным Росстата, производство нефтепродуктов упало на 9%. 

В мае рентабельность переработки упадет еще сильнее 
из-за пятикратного снижения экспортной пошлины на 
нефть, что снизит таможенную субсидию для НПЗ.

Что касается внутреннего рынка, то, по оценке «Пет-
ромаркета», в начале апреля он перестал быть премиаль-
ным относительно экспорта из-за роста демпфирующе-
го акциза, который НПЗ уплачивают в бюджет: он состав-
ляет уже почти 18 тыс. руб. по бензину, или половину оп-
товой цены.

Как жить на $25
В конечном итоге самой яркой особенностью новой сдел-
ки по сокращению добычи странами ОПЕК+ оказывает-
ся то, что цена нефти в результате не вырастет в ближай-
шие месяцы (пока не начнут сворачиваться карантин-
ные меры), а в лучшем случае стабилизируется. При этом 
уже сейчас физическая нефть торгуется с огромным дис-
контом к цене фьючерсов — для Brent дисконт в послед-
нюю неделю доходил до $10 за баррель. Urals торгуется с 
дисконтом к физическим партиям Brent, который в мар-
те вырос с $2 до $4–6 за баррель. В итоге, если июньский 
фьючерс на Brent в четверг колебался в диапазоне $32–33 
за баррель, стоимость Urals едва превысила $20.

Для бюджета это означает падение доходов от нефтя-
ной отрасли в несколько раз. По оценке Дарьи Козловой 
из Vygon Consulting, в случае падения цен на Urals до $15 
экспортная пошлина обнулится, а от НДПИ останется 
только несгораемый коэффициент — 428 руб. на тонну. 
В среднем за год объем бюджетных поступлений по НД-
ПИ и пошлине составит около 200 млрд руб. Нефтепере-
работка при низких ценах также платит по демпферу — 
примерно 800 млрд руб.

Объем бюджетных поступлений от всей нефтяной от-
расли в этом худшем сценарии составит около 1 трлн руб. 
Для сравнения: в 2019 году бюджет получил от отрасли (за 
вычетом расходов на обратный акциз для НПЗ и демпфер) 
почти 6 трлн руб. Дарья Козлова добавляет, что при цене 
Urals $30 за баррель и курсе 77 руб./$ «картина менее тра-
гична»: общий объем платежей в бюджет, включая дем-
пфер, может составить 3,5–3,7 трлн руб. в случае сохране-
ния объемов добычи и переработки на уровне 2019 года.

Компании же при таких ценах перейдут на «план Б», 
который существует в их арсенале с кризиса 2008 года, 
полагает Карен Дашьян из Advance Capital. «В первую оче-
редь будут заморожены все крупные инвестиции в геоло-
горазведку. Будут, скорее всего, пересмотрены крупные 
инфраструктурные проекты, предусматривающие стро-
ительство трубопроводов и инфраструктуры для новых 
месторождений. Модернизация НПЗ и крупные проекты 
в области логистики нефтепродуктов также с высокой ве-
роятностью будут заморожены»,— говорит он.

Сделка с ОПЕК+ означает повсеместную остановку 
нового бурения, что крайне негативно скажется на фи-
нансовом положении нефтесервиса и подрядчиков (см. 
интервью). «В 2008 году нефтекомпании стали разры-
вать действующие контракты с нефтесервисниками, не 
исключено, что ситуация повторится вновь»,— считает 
собеседник „Ъ“ в нефтесервисной компании, добавляя, 
что тогда многие игроки ушли с рынка. Так, в Иркутской 
нефтяной компании „Ъ“ заявили, что выступают за 
«партнерский подход и поиск компромиссного реше-
ния, в частности, на условиях приемлемой для новых 
реалий стоимости нефтесервисных услуг». Другие неф-
тяники обсуждать контуры и принципы работы в новой 
реальности пока оказались не готовы.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Чтобы это не качалось

О том, что означает падение цен на нефть для 
нефтесервисного рынка, „Ъ“ рассказал замести-
тель гендиректора крупного подрядчика, компа-
нии «Башвзрывтехнологии» Лев Рассман.

— Как снижение цен на нефть скажется на нефте-
сервисном рынке?
— Нефтесервисная индустрия идет в ногу с нефтедобы-
вающей отраслью. Нынешняя ситуация с ценами не-
минуемо приведет к снижению добычи, объемов буре-
ния, ввода новых скважин. Естественно, нефтесервис-
ная отрасль пострадает с точки зрения объемов бизне-
са. О масштабах пока говорить сложно, но мы видим, 
что спрос на физическую нефть сократился просто бес-

прецедентно, на 20 млн баррелей в сутки. Соответст-
венно, вне зависимости от экономики добывающим 
компаниям по всему миру просто некуда девать нефть, 
им придется сокращать добычу. Пока это не так замет-
но, потому что прошло слишком мало времени, но, 
очевидно, это будет иметь место уже по итогам первого 
полугодия. В то же время я бы не драматизировал ситу-
ацию: в отличие от кризиса десятилетней давности, се-
годня рынок может восстановиться довольно быстро, и 
сценарий $60 за баррель к концу года вполне вероятен. 
В этом случае долгосрочные планы развития отрасли 
не пострадают.
— Не затягивают ли сейчас нефтекомпании расче-
ты со своими подрядчиками?
— Пока нет, но симптомы есть и, думаю, проблемы бу-
дут. В отрасли и до кризиса была непростая ситуация. 
Главное, могут пострадать ставки на ключевые услуги, 
что представляет серьезную угрозу для экономики неф-
тесервисного рынка. Проблема не только в текущей 
прибыльности ключевых видов работ, но и в нашей 
способности реинвестировать в новые технологии. 
Если нефтесервисная отрасль заморозит инвестиции 
сегодня из-за падения ставок, через год-два себестои-
мость добычи нефти в России вырастет из-за износа обо-
рудования и дефицита технологий. Сейчас практически 
все, что мы зарабатываем, мы реинвестируем в высоко-

технологичные направления, благодаря которым про-
изводители нефти смогут существенно повысить отда-
чу от собственных инвестиций и снизить удельную се-
бестоимость добычи.
— Какие направления пострадают наиболее суще-
ственно?
— Разведку можно пока оставить в стороне. В принципе, 
на сейсмику и разведку не так уж много денег тратилось 
исторически. В России довольно хорошая ресурсная ба-
за, у компаний давно не стояло острой необходимости в 
разведке большого числа новых месторождений. Наибо-
лее актуальной является задача более качественной и 
технологичной разработки существующих запасов. Ос-
новной сектор, который пострадает из-за кризиса, это 
бурение: будет сокращаться бурение новых скважин, 
проходка и использование сопутствующих сервисов — 
гибких насосно-компрессорных труб (ГНКТ), гидрораз-
рыва пласта, заканчивания скважин, геофизических ис-
следований.
— Нефтекомпании уже объявляли о сокращении 
бюджетов на буровые работы?
— Пока все боятся давать какие-то оценки, потому что 
непонятен масштаб сокращения спроса на нефть в 2020 
году. Но это совершенно точно будет, потому что миру 
не нужно столько нефти, сколько сейчас добывается. В 
принципе какое-то время добычу можно поддержи-

вать, еще есть потенциал фьючерсного рынка за счет 
свободных мощностей танкеров и хранилищ, но их все 
меньше и меньше.
— Есть ли уже сейчас какие-то признаки того, что 
нефтесервисная отрасль начинает сжиматься?
— В принципе это касается всей части нефтяного серви-
са, который оснащен тяжелым оборудованием, где до-
статочно высока доля постоянных затрат. Например, в 
сегменте ГНКТ мы точно не ждем роста в этом году. Там 
очень большие основные фонды.
— Как изменились условия работы для сотрудников 
на предприятиях в условиях коронавируса?
— Были проделаны большие усилия с нашей стороны, 
со стороны заказчика, чтобы как можно быстрее пере-
форматировать работу вахтовиков.
— Не ожидаете ли вы массовых увольнений в отра-
сли в связи с кризисом?
— Не хотелось бы все рисовать черным, потому что в 
действительности отрасль не увидела структурного 
кризиса: есть история с коронавирусом, которая вызва-
ла очень сильное в моменте снижение спроса. Однако 
оно не обосновано фундаментальными причинами, на-
пример глобальным финансовым кризисом. Поэтому 
по разрешении ситуации с эпидемией есть все основа-
ния полагать, что ситуация выправится.

Интервью взял Дмитрий Козлов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Р И  К А К О Й  Ц Е Н Е  О С Т А Н О В И Т С Я  Р О С С И Й С К А Я  Н Е Ф Т Е Д О Б Ы Ч А

Если бы странам ОПЕК+ не удалось достигнуть соглашения —  
а это еще возможно, так как Мексика продолжает блокиро
вать оформление договоренности,— России все равно 
пришлось бы сокращать добычу. Но для остановки крупней
ших месторождений потребовались бы действительно очень 
низкие цены. Так, экспорт нефти перестанет быть прибыль
ным, если не будут покрываться затраты на транспортировку 
и операционные затраты на добычу. Средняя себестоимость 
добычи нефти (lifting cost) на крупных российских месторо
ждениях составляет чуть выше $4 за баррель (при курсе дол
лара 78 руб.), говорит консультант Vygon Consulting Марина 

Мосоян. По ее оценке, для основных месторождений средний 
экспортный нетбэк (экспортная цена за вычетом пошлин 
и затрат на транспорт) до портов Приморск, Новороссийск 
и Козьмино при цене марки Urals $18 за баррель составляет 
$12, $11,5 и $13,5 за баррель соответственно.

Таким образом, экспорт российской нефти может стать 
нерентабельным при цене Urals ниже $10 за баррель. Однако, 
говорят собеседники „Ъ“ в отрасли, крупные компании могли 
бы выдержать несколько месяцев экспорта даже по отри
цательным нетбэкам, поскольку это выгоднее, чем тратить 
деньги на закрытие скважин. Юрий Барсуков

«Пока все боятся  
давать какие-то оценки»

Лев Рассман,
заместитель  
генерального директора  
«Башвзрывтехнологий»

*ИСКЛЮЧЕНА ДОБЫЧА КОНДЕНСАТА.

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ КРУПНЕЙШИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ И ЦЕНЫ НА НЕФТЬ 
К УРОВНЮ ДЕКАБРЯ 2016 ГОДА   ИСТОЧНИКИ: OIES, IEA.
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КРУПНЕЙШИЕ ЦЕНОВЫЕ ВОЙНЫ НА РЫНКЕ НЕФТИ 
(ПО ИЗМЕНЕНИЮ ИНДЕКСА BRENT)   ИСТОЧНИК: OIES.

ДОЛИ УЧАСТИЯ КОМПАНИЙ В СОКРАЩЕНИИ ДОБЫЧИ НЕФТИ В МАЕ—ИЮНЕ 
(ТЫС. БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ)   ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" НА ОСНОВЕ ДАННЫХ ЦДУ ТЭК. 46,5
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